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IV 
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(Art. 81, 82, 87 der Grundordnung)
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Der Landesbischof:
Cornelius-Bundschuh, Prof. Dr. Jochen

Der Präsident der Landessynode:
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Erster Stellvertreter des Präsidenten:
Kreß, Karl, Pfarrer / gepr. Industriefachwirt Lohmann, Ilse, Bundesrichterin

Die Vorsitzenden der ständigen Ausschüsse:
Falk-Goerke, Julia, Juristin  Buchert, Joachim, Mathematiker

Schalla, Dr. Thomas, Dekan Heidler, Angela, Dekanin

Springhart, Prof. Dr. Heike, Pfarrerin Heger, Rüdiger, Dipl. Sozialarbeiter

Wießner, Helmut, Dezernatsleiter Hauff, Dr. Adelheid von, Religionspädagogin / Dozentin

Von der Landessynode gewählte Synodale:
Dörnenburg, Corina, Dipl. Finanzwirtin (FH) Weber, Michael, Pfarrer u. Dachdecker

Groß, Thea, Dipl. Religionspädagogin Bussche-Kessel, Gevinon von dem, Verwalterin i.R.

Hartmann, Ralph, Dekan Garleff, Dr. Gunnar, Pfarrer

Kerschbaum, Matthias, Generalsekretär CVJM Baden Alpers, Dr. Sascha, Informationswirt

Klotz, Jeff, Verleger Zansinger, Udo, Pfarrer / hauptamtl. Religionslehrer

Schmidt, Prof. Dr. Wolfgang, Astrophysiker i.R. Boch, Dirk, Pfarrer

Weida, Ruth, Oberstudienrätin i.R. Schaupp, Dorothea, Religionsphilologin i.R.

Berufenes Mitglied der Theologischen Fakultät  
der Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg (Art. 87 Nr. 2 GO):

Nüssel, Prof. Dr. Friederike, Universitätsprofessorin

Die stimmberechtigten Mitglieder des Evangelischen Oberkirchenrats:
Die Oberkirchenrätinnen/die Oberkirchenräte: Henke, Uta; Keller, Urs; Kreplin, Dr. Matthias; Schmidt, Wolfgang;  
Weber, Dr. Cornelia; Wollinsky, Martin

Die beratenden Mitglieder des Evangelischen Oberkirchenrats:
Der Prälat/die Prälatin: Schächtele, Prof. Dr. Traugott; Zobel, Dagmar
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V 
Die Mitglieder der Landessynode

(Art. 66 der Grundordnung)

A Die gewählten Mitglieder

Alpers, Dr. Sascha Informationswirt  (KB Karlsruhe-Land) 
Hauptausschuss

Becker, Rainer Dekan (KB Ortenau) 
Hauptausschuss

Beurer, Dr. Jochen Mathematiker (KB Südliche Kurpfalz) 
Rechtsausschuss

Boch, Dirk Pfarrer (KB Breisgau-Hochschwarzwald) 
Hauptausschuss

Bollacher, Tilman Jurist (KB Hochrhein) 
Rechtsausschuss

Borm, Helgine Wirtschaftskauffrau/Pfarramtssekr. (KB Kraichgau) 
Hauptausschuss

Bruszt, Gisela Oberstudienrätin i.R. (KB Überlingen-Stockach) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Buchert, Joachim Mathematiker (Stadtkirchenbezirk Heidelberg) 
Hauptausschuss

Bussche-Kessell, Gevinon von dem Verwalterin i.R. (KB Konstanz) 
Hauptausschuss

Daute, Doris Lehrerin i.R. (KB Emmendingen) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Dörnenburg, Corina Dipl. Finanzwirtin (FH) (KB Karlsruhe-Land) 
Finanzausschuss

Falk-Goerke, Julia Juristin (KB Neckargemünd-Eberbach) 
Rechtsausschuss

Fischer, Jürgen Filmcutter (KB Ortenau) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Garleff, Dr. Gunnar Pfarrer (Stadtkirchenbezirk Heidelberg) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Gemmingen-Hornberg,  Zahnärztin (KB Mosbach) 
Dr. Daniela Freifrau von Finanzausschuss

Goll, Prof. Dr. Gernot Festkörperphysiker (Stadtkirchenbezirk Karlsruhe) 
Finanzausschuss

Götz, Mathias Pfarrer (KB Badischer Enzkreis) 
Hauptausschuss

Groß, Thea Dipl. Religionspädagogin  (KB Überlingen-Stockach) 
Finanzausschuss

Hager, Gert Wirtschaftsberater (Stadtkirchenbezirk Pforzheim) 
Finanzausschuss

Hartmann, Ralph Dekan (Stadtkirchenbezirk Mannheim) 
Finanzausschuss

Hauff, Dr. Adelheid von Religionspädagogin/Dozentin (KB Südliche Kurpfalz) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Heger, Rüdiger Dipl. Sozialarbeiter (KB Karlsruhe-Land) 
Hauptausschuss

Heidler, Angela Dekanin (Stadtkirchenbezirk Freiburg) 
Hauptausschuss

Hock, Dagmar Bankkauffrau (Stadtkirchenbezirk Karlsruhe) 
Bildungs-/Diakonieausschuss
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Jung, Sylvia Rechtsanwältin und Mediatorin (Stadtkirchenbezirk Freiburg) 
Rechtsausschuss

Kadel, Werner Vors. Richter am Landgericht (KB Ortenau) 
Rechtsausschuss

Kaminsky, Dr. Ronald Parasitologe (KB Markgräflerland) 
Hauptausschuss

Klotz, Jeff Verleger (KB Badischer Enzkreis) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Kreß, Karl Pfarrer/gepr. Industriefachwirt (KB Adelsheim-Boxberg) 
Rechtsausschuss

Langenbach, KMD Anne-Christine Bezirkskantorin (KB Ladenburg-Weinheim) 
Hauptausschuss

Lehmkühler, Thomas Pfarrer (KB Neckargemünd-Eberbach) 
Rechtsausschuss

Mödritzer, Dr. Helmut Schuldekan (KB Baden-Baden und Rastatt) 
Rechtsausschuss

Ningel, Sabine Oberstudienrätin/Theologin  (Stadtkirchenbezirk Mannheim) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Peter, Dr. Barbara Ärztin (KB Adelsheim-Boxberg) 
Hauptausschuss

Peter, Gregor IT-Teamleiter (KB Ortenau) 
Finanzausschuss

Peters, Dr. Christian Arzt (Stadtkirchenbezirk Mannheim) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Rees, Dr. Carsten T. Webmaster im Bereich Life Sciences (Stadtkirchenbezirk Freiburg) 
Finanzausschuss

Reimann, Ulrich Dipl.-Pädagoge/Rektor i.R. (KB Breisgau-Hochschwarzwald) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Roloff, Claudia Pfarrerin/Leiterin eeb Ortenau (KB Ortenau) 
Hauptausschuss

Roßkopf, Susanne Pfarrerin (KB Markgräflerland) 
Rechtsausschuss

Rufer, Thomas Steuerber./Rechtsanw./Wirtsch.pr. (KB Ladenburg-Weinheim) 
Finanzausschuss

Rüter-Ebel, Wolfgang Dekan (KB Villingen) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Schalla, Dr. Thomas Dekan (Stadtkirchenbezirk Karlsruhe) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Schaupp, Dorothea Religionsphilologin i. R. (KB Markgräflerland) 
Hauptausschuss

Schmidt, Prof. Dr. Wolfgang  Astrophysiker i.R. (KB Breisgau-Hochschwarzwald) 
Finanzausschuss

Schulze, Rüdiger Dekan (KB Emmendingen) 
Rechtsausschuss

Schumacher, Michael Pfarrer (KB Kraichgau) 
Finanzausschuss

Springhart, Prof. Dr. Heike Pfarrerin (Stadtkirchenbezirk Pforzheim) 
Hauptausschuss

Stromberger, Ingolf Pfarrer (KB Mosbach) 
Finanzausschuss

Vogel, Christiane Dekanin (KB Hochrhein) 
Finanzausschuss
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Weber, Michael Pfarrer und Dachdecker (KB Konstanz) 
Hauptausschuss

Weida, Ruth Oberstudienrätin i.R. (KB Bretten-Bruchsal) 
Hauptausschuss

Wermke, Axel Rektor i. R. (KB Bretten-Bruchsal) 
Präsident der Landessynode

Wetterich, Cornelia Schuldekanin (KB Wertheim) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Wick, Peter Dipl. Volkswirt/Steuerberater (KB Baden-Baden und Rastatt) 
Finanzausschuss

Wiesner, Nathalie Pfarrerin (KB Südliche Kurpfalz) 
Finanzausschuss

Wießner, Helmut Dezernatsleiter (KB Wertheim) 
Finanzausschuss

Winkelmann-Klingsporn, Elisabeth freie Journalistin (KB Villingen) 
Finanzausschuss

B Die berufenen Mitglieder

Baden, Stephanie Prinzessin von Rechtsausschuss (KB Überlingen-Stockach)

Daum, Prof. Dr. Ralf Studiengangsleiter BWL  (Stadtkirchenbezirk Mannheim) 
Finanzausschuss

Fischer, Sibylle Kindheitspädagogin/Dozentin (Stadtkirchenbezirk Freiburg) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Heute-Bluhm, Gudrun Oberbürgermeisterin a. D.  (KB Markgräflerland) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Kaiser, Balthasar Student Rechtswissenschaften (KB Hochrhein) 
Rechtsausschuss

Kerschbaum, Matthias Generalsekretär CVJM Baden (KB Bretten-Bruchsal) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Lohmann, Ilse Bundesrichterin (Stadtkirchenbezirk Karlsruhe) 
Rechtsausschuss

Nemet, Simon Student evang. Theologie (Stadtkirchenbezirk Mannheim) 
Hauptausschuss

Neugart, Bernd Geschäftsführer (KB Ortenau) 
Hauptausschuss

Nödl, Michael Justitiar/stellv. Hauptgeschäftsführer (Stadtkirchenbezirk Freiburg) 
Hauptausschuss

Nüssel, Prof. Dr. Friederike  Universitätsprofessorin  (Stadtkirchenbezirk Heidelberg) 
Hauptausschuss

Spieß, Antonia Studentin (KB Karlsruhe-Land) 
Bildungs-/Diakonieausschuss 

Weber, Lydia Studentin evang. Theologie (KB Kraichgau) 
Bildungs-/Diakonieausschuss

Zansinger, Udo Pfarrer/hauptamt. Religionslehrer (KB Ladenburg-Weinheim) 
Bildungs-/Diakonieausschuss
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VI 
Die Mitglieder des Evangelischen Oberkirchenrats

(Art. 66 Abs. 3, Art. 79 der Grundordnung)

1. Der Landesbischof:
Prof. Dr. Jochen Cornelius-Bundschuh

2. Die stimmberechtigten Mitglieder des Evangelischen Oberkirchenrats (Oberkirchenrätinnen/Oberkirchenräte):

Weber, Dr. Cornelia    (Ständige Vertreterin des Landesbischofs)

Henke, Uta     (Geschäftsleitendes Mitglied des Evangelischen Oberkirchenrats)

Keller, Urs

Kreplin, Dr. Matthias

Schmidt, Wolfgang

Wollinsky, Martin

3. Die beratenden Mitglieder des Evangelischen Oberkirchenrats:
Schächtele, Prof. Dr. Traugott (Prälat des Kirchenkreises Nordbaden)

Zobel, Dagmar (Prälatin des Kirchenkreises Südbaden)

VII 
Die Mitglieder der Bischofswahlkommission

Vorsitzender: Der Präsident der Landessynode:
Wermke, Axel

Die Vorsitzenden der ständigen Ausschüsse der Landessynode:
Falk-Goerke, Julia, Vorsitzende des Rechtsausschusses 
Schalla, Dr. Thomas, Vorsitzender des Bildungs- und Diakonieausschuss
Springhart, Prof. Dr. Heike, Vorsitzendes des Hauptausschusses (Mitgliedschaft ruht)
Wießner, Helmut, Vorsitzender des Finanzausschusses

6 von der Landessynode aus ihrer Mitte gewählte theologische Mitglieder:
Heidler, Angela; Kreß, Karl (Vizepräsident); Roßkopf, Susanne; Stromberger, Ingolf; Weber, Michael; Wiesner, Natalie

6 von der Landessynode aus ihrer Mitte gewählte nichttheologische Mitglieder:
Alpers, Dr. Sascha; Groß, Thea; Heger, Rüdiger; Klotz, Jeff; Ningel, Sabine; Schmidt, Prof. Dr. Wolfgang

Theologisches Mitglied des Evangelischen Oberkirchenrats:
Weber, Dr. Cornelia, Oberkirchenrätin

Nichttheologisches Mitglied des Evangelischen Oberkirchenrats:
Henke, Uta, Oberkirchenrätin

Vertreter der Evangelisch-Theologischen Fakultät Heidelberg:
Nüssel, Prof. Dr. Friederike; Stellvertreter: Lienhard, Prof. Dr. Fritz

Mitglied des Rates der Evangelischen Kirche in Deutschland:
Thieme, Marlehn 
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VIII 
Gottesdienst

zur Eröffnung der ersten außerordentlichen Tagung der 13. Landessynode  
am Donnerstag, dem 16. Dezember 2021 um 10:30 Uhr

Digitale Tagung per MS-Teams-Videokonferenz

Eröffnung der Tagung und Begrüßung durch den 
Präsidenten Axel Wermke
Versammelt sind wir vor Gott und preisen ihn im Psalm: 
Jauchzet dem Herrn alle Welt! 
Dienet dem Herrn mit Freuden; 
kommt vor sein Angesicht mit Frohlocken! 
Erkennt, dass der Herr Gott ist! 
Er hat uns gemacht, und nicht wir selbst zu seinem Volk  
und zu Schafen seiner Weide.

In dieser Gewissheit grüße ich Sie alle und eröffne die erste 
außerordentliche Tagung der 13. Landessynode zur Wahl 
einer Person ins Bischofsamt.

Ich begrüße Sie alle auf das Herzlichste zuhause oder in 
den Amtszimmern an den Bildschirmen: Alle Konsynodale, 
Herrn Landesbischof Prof. Dr. Cornelius-Bundschuh und 
die Damen und Herren Mitglieder des Kollegiums des 
Oberkirchenrats, alle Mitarbeitenden in der Geschäfts-
stelle, in der Technik und Öffentlichkeitsarbeit, alle Gäste 
und schließlich alle, die während dieser Sondertagung im 
Livestream mit uns verbunden sind.

Ganz besonders heiße ich unsere beiden Kandidierenden 
willkommen in alphabetischer Reihenfolge, wie das Proto-
koll es vorsieht:

Herrn Dekan Dr. Martin Mencke und Frau Pfarrerin Prof. 
Dr. Heike Springhart.

Mein herzlicher Gruß gilt auch ihren Angehörigen.

Aus Pandemiegründen können wir diese Tagung nur im 
digitalen Format durchführen, zwei Tage liegen vor uns voll 
Spannung und besonderer Verantwortung.

Möge Gottes Segen mit uns sein.

Predigt von Prälat Prof. Dr. Traugott Schächtele 

Liebe Synodalgemeinde!

Natürlich bin ich schon einem Engel begegnet! Mehr als 
einmal. Engel gehören zum Leben dazu. Oft merken wir 
gar nicht, dass es ein Engel war, der uns begegnet ist. Als 
Schutzengel. Oder als Warnengel. Als Botin oder Bote 
einer guten Nachricht. Als jemand, der mich in den Arm 
nimmt. Meinen Frust mit aushält. Meine Tränen trocknet. 
Gerade zur rechten Zeit. 

„Du bist ein Engel!“, sage ich dann manchmal. Oder je-
mand sagt es zu mir. Und ich zucke richtig zusammen.

Aber dann gab‘s da auch – die ganz seltenen, aber ganz 
überwältigenden - Momente. Da ist es mir dann mit einem 
Mal wie Schuppen von den Augen gefallen, dass es da ir-
gend jemand richtig gut mit mir gemeint hat. Und dass da 
mehr war als ein Zeichen der Mitmenschlichkeit. Dann, 
wenn sich himmlische Leichtigkeit eingestellt hat. Und im 
Dickicht des Lebens plötzlich Durchkommen war. Und da 
war niemand sonst. Oder eben – unsichtbar oder einer Form 
von Blindheit für das Wesentliche geschuldet übersehen – 
eben ein Engel. Arm wäre mein Leben, rechnete ich nicht 
mit dem Engel an meiner Seite.

Maria, so denke ich, wird es kaum anders gegangen sein. 
Damals, im bis dahin sicher größten Moment ihres Lebens. 
So groß, dass dieser Moment in diesem Jahr mit einer ei-
genen Briefmarke gewürdigt wird. Briefmarken sind ja 
Beleg für die Denkwürdigkeit großer Momente. Zumindest 
solange noch Briefe geschrieben und Karten versendet 
werden, ist das noch so. 

(Es wird ein Bild einer Briefmarke eingeblendet)

Die 80-Cent-Wohlfahrtsmarke der Deutschen Post für die 
Weihnacht 2021 zeigt einen Engel. Und in das Bild hinein-
gedruckt die Engelsbotschaft schlechthin: „Fürchtet euch 
nicht!“ Die Ankündigung der Geburt Jesu durch den Engel. 
Die nächtliche Verkündigungsszene auf den Hirtenfeldern 
vor Bethlehem. So dachte es sich das Grafikbüro, das die 
Marke entworfen hat. Und die Deutsche Post hat’s unbe-
sehen geglaubt. 

Das Bild des unbekannten Allgäuer Barock-Malers Johann 
Michael Hertz aus dem 18. Jahrhundert zeigt den Engel 
aber in anderer Aktion. Es ist der Engel in der Begegnung 
mit Maria, der großen Engelsgeschichte aus Lukas 1, die 
wir eben als Lesung gehört haben. 

Der Engel auf der Briefmarke trägt nämlich eine Lilie in der 
Hand. Und das ist in unzähligen Bilddarstellungen das 
Erkennungs zeichen des Verkündigungsengels an Maria. 
Die Lilie gilt als Zeichen himmlischer Reinheit. Die Post 
hat ihre erklärenden Worte zum Bild inzwischen ange-
passt. Aber diese aktuelle Episode eines kleinen Irrtums 
zeigt: Die Kompetenz, religiöse Bildmotive zu deuten, 
schwindet mit dem Verlust der Kenntnis biblischer Ge-
schichten. Und längst sind deshalb die Deute-Engel ganz 
besonders gefragt. Und sie kommen ihren Aufgaben kaum 
mehr nach.
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Der Engel auf der Briefmarke lässt sich an der Lilie erken-
nen. Wenige Tage vor Weihnachten stellt sich diese Frage 
aber doch noch viel grundsätzlicher. Woran lässt sich ein 
Engel erkennen? Oder: Woran erkenne ich meinen Engel? 

Ein unveränderliches Kennzeichen der Engel, so wie sie in 
biblischen Geschichten beschrieben werden, ist ihre Kern-
botschaft: „Fürchte dich nicht!“ Das hat sogar der Grafiker 
der Briefmarke erkannt. Auch wenn er seines Irrtums 
wegen die Mehrzahl verwendet. Und „Fürchtet euch nicht!“ 
auf die Briefmarke schreibt.

Engel vertreiben die Furcht. Sie räumen die Hindernisse 
aus dem Weg. Sie bahnen einen Weg ins Neuland der 
Zukunft. 

Aber der Engel, der Maria begegnet, kommt so typisch 
daher wie sonst kaum in einer anderen Begebenheit. Auch 
ohne Lilie in der Hand ist er unschwer als Engel zu erken-
nen. Sein Gruß setzt die, denen seine Botschaft gilt, ins 
Licht. Macht sein Gegenüber groß. „Gnadenreiche“ nennt er 
hier Maria. Er setzt die ins Zentrum, die von sich glaubt, 
dass sie nichts vorzuweisen hat. 

Der Engel schleicht sich nicht einfach in das Leben der 
Maria hinein. Er macht sich bemerkbar. Er grüßt – und 
nicht ohne Grund in derart würdigender Weise. Er räumt 
die Furcht voller Absicht beiseite. Die Worte des Engels 
machen frei, einen großen Schritt zu wagen. Sie nehmen 
in Beschlag. Sie muten zu. Sie sprechen eine Beauf-
tragung aus. „Du wirst ein Kind gebären!“, sagt der Engel 
mit der Lilie. „Ihr werdet finden!“ sagt er, als er den Hirten 
erscheint.

Wer seinem Engel begegnet, geht das Risiko des Neu-
anfangs ein. Das war für Maria nicht anders als für die Hirten. 
Und das ist heute kaum anders als damals. Wenn ich mei-
nen Engel zum Zug kommen lasse, gehe ich in einer neuen 
Spur weiter. Oder nehme endlich wahr, welche Möglich-
keiten Gott in mich gelegt hat. 

Was ist mein Engel der Weihnacht 2021? – so frage ich 
mich. Wie würde er mich begrüßen? Wozu würde mir Mut 
machen? Aus welcher Spur mich herausreißen? 

Auch als Mitglieder der Synode haben Sie bisweilen Engels-
pflichten. Geben mitten in allen Strukturprozessen den Men-
schen die Botschaft weiter: „Fürchtet euch nicht! Auch wenn 
vieles sich ändert und manch neue Wege zu gehen sind.“ 
Mitten in der Erfahrung, dass wir weniger werden, kann Ihr 
„Fürchtet euch nicht!“ die Menschen aufrütteln und ihnen 
Mut machen. Und ihnen womöglich auch einen Zipfel der

Erkenntnis ermöglichen, wie gut es tut, ein Synodenengel 
zu sein. 

Und inmitten großer Wahlentscheidungen gilt das „Fürch-
tet euch nicht!“ der Engel auch Ihnen als Synodale. Gottes 
mittragende Engel machen keinen Bogen um dieses Haus. 
Und machen manche Last erträglich. 

Was tröstlich ist und befreiend: Ich muss meinen Engel 
nicht herbeibeten. Engel nehmen sich bisweilen die Freiheit, 
einfach so zu erscheinen, unbestellt und uneingeladen. Und 
wenn ich mich am Tag nicht auf sie einstelle, dann erschei-
nen sie bei Nacht. Im Traum. Wie dem Joseph, dem Mann 
der Maria. Die Botschaft des Engels – sein „Flieht nach 
Ägypten!“ – lässt aus den Dreien eine Flüchtlingsfamilie 
werden. Und bringt sie gerade so in Sicherheit. Die Bot-
schaft des Engels an die Sternenkundigen aus dem Osten, 
sein „Nehmt einen anderen Weg!“ – lässt sie einen Umweg 
machen. Und gerade so sicher wieder ans Ziel kommen. 

Woran erkenne ich meinen Engel, habe ich vorhin gefragt. 
Ich erkenne ihn daran, dass er meinen Blick weitet. Und 
mich über den Horizont des Vorfindlichen hinausschauen 
lässt. Engel bringen Gott und Mensch miteinander in Ver-
bindung. Genau darum, glaube ich, haben Engel an Weih-
nachten Hochkonjunktur. Genau darum sind Engel aus 
dem weihnachtlichen Geschehen nicht wegzudenken. 

Gott und Mensch in Verbindung – mit dieser Botschaft rü-
cken die Engel an Weihnachten aber mit einem Mal in die 
zweite Reihe. Lernen zusammen mit Maria und Joseph, 
mit den Hirten und Königen das Staunen. 

Gott und Mensch in Verbindung – diese weihnachtliche 
Einsicht macht sich an der lebendigen Unbedarftheit und 
zugleich Weltzugewandtheit dieses Kindes im Stall von 
Bethlehem fest. 

Gott und Mensch in Verbindung – das macht die Engel 
nicht überflüssig. Im Gegenteil. Brückenbauer sind sie. 
Deute rin nen und Deuter unseres Lebens. Bürginnen und 
Bürgen der Gegenwart Gottes mitten in dieser Welt.

Schon allein deshalb will ich ohne Engel nicht leben.  
Schon allein deshalb freue ich mich über diese Briefmarke. 
Selbst der verwechselte Engel kann in diesem Jahr seine 
Botschaft an die Frau und den Mann bringen. „Fürchtet 
euch nicht!“ – wie wohltuend, dass der entscheidende Satz 
die Empfängerinnen und Empfänger unzähliger Briefe 
schon ins Herz treffen kann, noch ehe sie den Brief über-
haupt geöffnet haben. So kann selbst der Briefträger ganz 
unerwartet zum Engel werden kann.

Eröffnungsgottesdienst
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I 
Eröffnung der Sitzung / Eingangsgebet
Präsident Wermke: Meine sehr geehrten Damen und Her-
ren, liebe Konsynodale, ich eröffne die erste Sitzung der 
ersten außerordentlichen Tagung der 13. Landessynode 
anlässlich der Wahl der Landesbischöfin bzw. des Landes-
bischofs.

Das Eingangsgebet spricht der Synodale Hartmann. 

(Der Synodale Hartmann spricht das Eingangsgebet.)

II 
Begrüßung
Präsident Wermke: Liebe Konsynodale, meine sehr ge-
ehrten Damen und Herren! Nochmals einen herzlichen 
Gruß Ihnen allen hier in den Räumen des Evangelischen 
Oberkirchenrats und an den Bildschirmen, Ihnen, den Mit-

gliedern der 13. Landessynode unserer Landeskirche, 
Ihnen, Herr Landesbischof, mit den Damen und Herren 
Kollegiumsmitgliedern. Die zur Wahl Kandidierenden be-
grüße ich sehr herzlich, Sie Herr Dr. Mencke mit Ihrer Frau 
Gemahlin, und Sie Frau Prof. Dr. Springhart und Ihren 
Bruder. 

Mein Gruß gilt ebenso Ihnen, den Mitarbeitenden des 
Evangelischen Oberkirchenrates, und allen zugeschalteten 
Gästen, allen am Geschehen interessierten Zuschauern 
zu Hause, die den Livestream verfolgen.

An dieser Stelle danke ich Frau Prälatin Zobel und Herrn 
Prälaten Prof. Dr. Schächtele sehr herzlich für die Gestal-
tung des Gottesdienstes zu Beginn unserer Tagung, der 
uns als geistiger Einstieg vorbereitet hat auf die Erforder-
nisse unserer Zeit und auch darauf, welche Bedeutung 
diese Wahl, der wir uns heute und morgen stellen wollen, 
für unsere Kirche haben wird. Herzlichen Dank auch Herrn 
Kirchenmusikdirektor Kord Michaelis und Herrn Dr. Kares 
für die musikalische Gestaltung.

Ich begrüße Herrn Pfarrer Dr. Kendel, den persönlichen 
Referenten des Landesbischofs, der uns zusammen mit 
Frau Oberkirchenrätin Dr. Weber bei dieser Tagung in der 
Begleitung der Kandidierenden unterstützt. 

Ich begrüße unsere ständigen Gäste

Herrn Jonathan Mylius, berufenes Mitglied aus Baden in 
die EKD-Synode

und Frau Dr. Hiller vom Predigerseminar Petersstift.

Frau Rektorin Prof. Dr. Renate Kirchhoff lässt sich für diese 
Tagung entschuldigen. 

Sehr herzlich begrüße ich unseren Pressesprecher, Herrn 
Dr. Meier, im Homeoffice. Dieser Gruß gilt auch allen Ver-
treterinnen und Vertretern der Medien mit einem herzlichen 
Dankeschön für ihr Interesse und ihre Berichterstattung. 

Ich begrüße Herrn Friedrich von FriedrichEvents, der unsere 
Plenarsitzung im Livestream möglich macht und heute hier 
vor Ort verschiedene Aufnahmen in unsere digitale Sitzung 
einspielt. Weiter begrüße ich Herrn Lange und Herrn 
Dr. Ohnemus vom Evangelischen Oberkirchenrat, die un-
sere Sitzung im Hintergrund begleiten. 

Nun möchte ich gerne zunächst verschiedene Vereinba-
rungen zum digitalen Sitzungsablauf mit Ihnen treffen. 

Grundsätzlich möchte ich darauf hinweisen, dass in MS 
Teams die Teilnehmer etliche Berechtigungen haben, wie 
z.B. Bildschirm teilen. Ich bitte Sie, sorgsam zu schauen, 
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welche Symbole Sie anklicken – die Hostfunktion, die wir 
von Zoomsitzungen gewohnt sind, gibt es hier in diesem 
Umfang nicht.  
Bitte schalten Sie auch Ihre Mikrofone stets aus, es sei 
denn Sie werden zu einem Wortbeitrag aufgerufen. 
Wortmeldungen bzw. Abstimmungen erfolgen über das 
Symbol „Hand heben“, und danach denken Sie bitte auch 
daran, die Hand wieder zu senken.
Der Chat soll der Übersichtlichkeit halber ausschließlich 
genutzt werden für die Anmeldung von Geschäftsord-
nungsanträgen; hierfür schreiben Sie bitte das Wort „Ge-
schäftsordnungsantrag“ in den Chat – oder wenn die 
Sitzungsleitung ausdrücklich zu einer Äußerung im Chat-
verlauf auffordert. Alle sonstigen dort eingetragenen Äuße-
rungen werden nicht in das Protokoll aufgenommen. 
Anträge aus der Mitte der Synode sind dem Präsidium 
schriftlich vorzulegen. Die Vorlage geschieht über die An-
meldung im Rahmen der Wortmeldung – also bitte „Hand 
heben“ oder den Eintrag des Wortes „Geschäftsordnungs-
antrag“ im Chat – und eine darauf erfolgende Übersen-
dung des Antrages per Mail an das Synodalbüro. Anträge 
an das Synodalbüro, die nicht in dieser Form angemeldet 
und gestellt werden, können nicht berücksichtigt werden.
Gibt es noch Fragen zu diesem Verfahren? – Das ist offen-
sichtlich nicht der Fall.
Wenn Sie mit diesem Verfahren einverstanden sind, dann 
heben Sie bitte die Hand, also die virtuelle Hand, nicht die 
persönliche. 

(geschieht)
Mein Bildschirm zeigt mir zumindest momentan überwie-
gende Zustimmung. Dann danke ich Ihnen. Also werden 
wir in dieser Weise verfahren.

III 
Änderungen in der Zusammensetzung der Synode / 
Wahlprüfung (Art. 66 GO; §§ 49–52 LWG; §§ 2–4 
GeschOLS) / Entschuldigungen / Feststellung der 
Anwesenheit und Beschlussfähigkeit
Präsident Wermke: Ich komme zu Tagesordnungspunkt III: 
Änderungen in der Zusammensetzung der Synode, Wahl-
prüfung sowie Feststellung der Anwesenheit. Ich bitte die 
Synodale Groß zu übernehmen.
Synodale Groß: Seit unserer Tagung im Oktober hat sich 
folgende Veränderung ergeben: 
Für den ausgeschiedenen Synodalen Ralf-Carl Langhals 
hat die Stadtsynode Mannheim am 23. November 2021 
Herrn Dr. Christian Peters nachgewählt. 
Die im Kirchenbezirk Bretten-Bruchsal im November ge-
plante Nachwahl musste aufgrund der Pandemie verscho-
ben werden.
Präsident Wermke: Nach unserer Geschäftsordnung 
haben wir bezüglich der Nachwahl von Herrn Dr. Christian 
Peters die Wahlprüfung durchzuführen. 
Unsere Geschäftsordnung sieht die förmliche Wahlprüfung 
und das vereinfachte Wahlprüfungsverfahren vor. Das 
vereinfachte Prüfungsverfahren kann dann angewendet 
werden, wenn kein Synodaler dem widerspricht. Die Vor-
prüfungen durch den Evangelischen Oberkirchenrat haben 
ergeben, dass die Wahl in Mannheim absolut ordnungs-
gemäß durchgeführt wurde. 

Werden aus der Mitte der Synode Bedenken dagegen er-
hoben, das vereinfachte Wahlprüfungsverfahren anzuwen-
den, dann bitte ich gegebenenfalls um ein Zeichen über 
das Symbol „Hand heben“. – Das ist offensichtlich nicht der 
Fall. 

Dann führen wir dieses Verfahren nach § 2 Abs. 5 unserer 
Geschäftsordnung durch. Jedes stimmberechtigte Mitglied 
der Landessynode kann in die Wahlakten Einsicht nehmen. 
Sofern Sie hiervon Gebrauch machen wollen, wenden Sie 
sich bitte an das Synodalbüro per E-Mail über die bekannte 
Adresse landessynode@ekiba.de. Die Unterlagen werden 
dann einzeln eingescannt und Ihnen per E-Mail vorgelegt.

Wird bis zum Beginn der zweiten Plenarsitzung – also bis 
morgen früh – von keinem der Mitglieder der Landes-
synode Antrag auf förmliche Wahlprüfung gestellt, so gilt 
die Wahl als ordnungsgemäß erfolgt. Es ist beabsichtigt, 
Herrn Dr. Peters morgen in der Plenarsitzung offiziell zu 
verpflichten. 

Herr Dr. Peters würde gerne im Bildungs- und Diakonie-
ausschuss mitarbeiten. Über die Zuteilung in die ständigen 
Ausschüsse hat die Synode zu entscheiden. Gibt es gegen 
diesen Wunsch irgendwelche Einwendungen, dann bitte 
ich auch hier, die Hand zu heben und das anzuzeigen. 

Auch das ist erwartungsgemäß nicht der Fall. Somit ist 
Herr Dr. Peters dem Bildungs- und Diakonieausschuss zu-
gewiesen.  

Nun übernimmt wieder Frau Groß.

Synodale Groß: Für die gesamte Tagung liegen keine Ent-
schuldigungen vor.

Wie Sie es gewohnt sind, werden wir die Beschlussfähig-
keit jetzt durch Namensaufruf überprüfen. Damit wir zügig 
vorankommen, bitte ich, die Maus schon einmal in Richtung 
Mikrofon-Button zu bewegen und dann kurzzeitig das Mikro-
fon zu aktivieren, dann aber auch wieder auszuschalten. 

(Die Feststellung der Anwesenheit  
erfolgt durch Namensaufruf.)

Herr Zansinger scheint noch nicht da zu sein, er ist zeit-
weise entschuldigt. Ich möchte die Gelegenheit aber nut-
zen, dem frisch gebackenen Vater ganz herzlich zur Geburt 
der kleinen Klara zu gratulieren. – Ich übergebe wieder. 

Präsident Wermke: Dieser Gratulation schließen wir uns 
sicher alle an. Ganz herzlichen Dank. Damit stelle ich die 
Beschlussfähigkeit fest. 

IV 
Bekanntgabe und Begründung des Wahlvorschlags
Präsident Wermke: Unter Tagesordnungspunkt IV kommen 
wir zur Begründung und offiziellen Bekanntgabe des Wahl-
vorschlags. Liebe Konsynodale! Die Bischofswahl erfolgt in 
unserer Landeskirche nach dem Gesetz ausschließlich 
aufgrund eines Wahlvorschlags der Bischofswahlkommis-
sion. Benennungen durch die Mitglieder der Landessynode 
sind also nur im Rahmen des allgemeinen Benennungs-
verfahrens über die Bischofswahlkommission möglich, nicht 
aber auf direktem Wege, etwa aus der Mitte der Synode 
während der Wahlsynode selbst. Die Landessynode kann 
also den Wahlvorschlag der Kommission nicht ergänzen. 
Sie kann allerdings mit der für die Wahl erforderlichen 
Mehrheit beschließen, über den Vorschlag der Kommission 
gar nicht abzustimmen.
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Kaum waren die Mitglieder der 13. Landessynode gewählt 
bzw. berufen, die erste und damit konstituierende Tagung 
im April dieses Jahres digital eröffnet – ein absolutes 
Novum in der Geschichte unserer Landeskirche –, waren 
neben Präsidium, Ältestenrat und Benennung der Aus-
schussvorsitzenden auch schon die Mitglieder der Bischofs-
wahlkommission zu wählen, da Herr Cornelius-Bundschuh 
seinen Wechsel in den Ruhestand zum 31. März 2022 be-
kanntgegeben hatte.

Die Bischofswahlkommission besteht nach Gesetz aus 
den Vorsitzenden der vier ständigen Ausschüsse, einem 
theologischen und einem nichttheologischen Mitglied des 
Kollegiums des Evangelischen Oberkirchenrats, das sind 
Frau Dr. Weber und Frau Henke, einer Vertretung der 
theologischen Fakultät der Universität Heidelberg, Frau 
Dr. Nüssel und in deren Vertretung Herr Prof. Dr. Lienhard, 
einem Mitglied des Rates der EKD, das ist Frau Marlehn 
Thieme, jeweils 6 aus der Mitte der Landessynode zu 
wählenden theologischen und nichttheologischen Mit-
gliedern, und der Synodenpräsident ist Vorsitzender. Ein 
Gremium also aus insgesamt 21 Personen, die überwie-
gende Mehrheit von der Landessynode gewählt.

Gemäß Bischofswahlgesetz waren alle badischen Ge-
meindeglieder aufgerufen, bis zum 4. Juni Personen als 
Kandidierende für das Bischofsamt vorzuschlagen. So er-
hielt ich insgesamt 60 Vorschläge, davon 32 Frauen, insge-
samt auch leicht überwiegend Personen aus Baden und 
eingesendet von 100 Gemeindegliedern. 

Die Kommission selbst brachte im Laufe des Verfahrens, 
wie es nach Gesetz möglich ist, zusätzlich weitere 5 Perso-
nenvorschläge in die Beratungen ein.

Das Besondere bei diesem Verfahren ist, dass die vor-
geschlagenen Personen zunächst nicht um Zustimmung 
nachgefragt werden müssen.

Vier Mitglieder der Bischofswahlkommission waren von 
Gemeindegliedern vorgeschlagen worden, drei von ihnen 
verzichteten auf Nachfrage auf eine Kandidatur, ein Mit-
glied, Frau Springhart, sagte zu und schied damit aus der 
Kommission aus.

Der Pandemie geschuldet erfolgten die Sitzungen der 
Bischofs wahlkommission leider in digitalem Format, mit 
Ausnahme der Klausurtagung in Mannheim und der Tagung 
im direkten Anschluss an unser Treffen im Herbst in Bad 
Herrenalb.

In zunächst vier digitalen Sitzungen zwischen dem 17. Mai 
und dem 12. Juli verständigten sich die Mitglieder der Kom-
mission auf den Synodalen Karl Kreß als stellvertretenden 
Vorsitzenden, berieten außerdem unter Zuhilfenahme der 
Überlegungen der letzten Bischofswahlkommission die 
Anforderungen an Kandidierende und bestimmte Profil-
kriterien. Leitungskompetenz, Gemeindeerfahrung, theolo-
gische und persönliche Kompetenz standen hier im 
Mittelpunkt.

Nach diesen Überlegungen und Eingrenzungen wurde die 
Liste der Vorschläge gesichtet und geordnet. Natürlich 
spielte auch ein gewisser Alterskorridor eine Rolle, gerade 
wenn man bedenkt, dass das Bischofsamt auf 12 Jahre zu-
nächst beschränkt ist.

Einigkeit bestand in der Kommission darüber, dass wohl 
keine der vorgeschlagenen Theologinnen und Theologen 
alle Kriterien erfüllen können, daher waren die Unterlagen 
sehr kritisch zu prüfen und die Erkenntnisse abzuwägen. 

Da waren Personen aus der Vorschlagsliste zu streichen, 
die z.B. bereits 67 und 80 Jahre alt waren. Eine andere 
Person ist Landesbischof in einer anderen Gliedkirche der 
EKD. Anderen Personen fehlte Gemeindeerfahrung, manche 
waren zu sehr einer theologischen Richtung zuzuordnen, 
die unseren Vorstellungen von der Fähigkeit zur Verbin-
dung der theologischen Traditionen in unserer Landeskirche 
nicht entsprach, gerade auch nicht im Jubiläumsjahr der 
badischen Kirchenunion. Auch waren wir der Meinung, 
dass eine zu junge Person, vielleicht weil diese – Zitat – „so 
ein netter Gemeindepfarrer“ ist, sich deshalb nicht unbe-
dingt eignen würde.

So blieben letztendlich 12 Personen. Diese wurden durch 
mich zur Kandidatur angefragt, die Hälfte davon sagte mit 
triftigen Gründen nicht zu, die verbleibenden sechs, davon 
vier Männer und zwei Frauen, wurden zur Klausurtagung 
eingeladen und um weitere Unterlagen wie ausführliche 
Vita, Predigten, Referenzen usw. gebeten.

Bei der Klausur in Mannheim dann wurden sehr anregende 
Gespräche geführt. Alle Kandidierenden hatten sich in 
Form einer Kurzandacht oder einer Meditation mit dem 
Motto des Treffens des Ökumenischen Rates der Kirchen 
in Karlsruhe auseinanderzusetzen und mussten sich ins-
gesamt etwa eine Stunde lang den Fragen der Kommissi-
onsmitglieder stellen.

Dem Gesetz entsprechend ist am Ende der abschließen-
den Beratungen in der Kommission eine geheime Abstim-
mung durchzuführen, bei der zwei der sechs Bewerbenden 
die notwendige Mehrheit erhielten. Damit ist auch dem 
Bischofswahlgesetz genüge getan.

Wie ich dann umgehend den Mitgliedern der Landessynode 
und anschließend der kirchlichen Öffentlichkeit und der 
Presse bekannt gegeben habe, sind dies

Herr Dekan Dr. Martin Mencke aus Wiesbaden und

Frau Pfarrerin Prof. Dr. Heike Springhart aus Pforzheim,

die beide heute und morgen unter uns sind, hier vor Ort im 
Oberkirchenrat in Karlsruhe.

Wir waren in der Kommission der Meinung, dass trotz aller 
Unterschiedlichkeit in den bisherigen Lebensstationen, na-
türlich im Geschlecht wie auch im Alter, in der Art des Um-
gangs und auch der jeweiligen beruflichen Erfahrungen 
und Einsätze beide Personen geeignet sind, das Amt einer 
Bischöfin bzw. eines Bischofs in Baden zu übernehmen 
und erfolgreich zu gestalten.

Gemeinsamkeiten sind aber ebenfalls festzustellen. So 
verbrachten beide Kandidierenden einige Zeit in den USA, 
beide hatten bzw. haben Lehraufträge im Bereich der 
Theologie an der Universität.

Ihnen allen, werte Konsynodale, sind ausführliche Unterla-
gen zu den beiden Personen zugegangen, die weit über 
das hinausgehen, was in der Presse veröffentlicht werden 
konnte. Im Laufe des heutigen Tages werden sich beide 
Kandidierenden noch einmal der Landessynode und auch 
den interessierten Zuschauenden im Live-Streaming vor-
stellen. Im Anschluss finden dann Gespräche in den Stän-
digen Ausschüssen der Landessynode statt, dies allerdings 
nicht öffentlich.

Am Abend ist für die Mitglieder der Landessynode in ver-
schiedenen digitalen Begegnungsräumen die Möglichkeit 
zum Austausch über die Erfahrungen am heutigen Tag ge-
geben. Am morgigen Vormittag in der zweiten Sitzung werde 
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ich einen Überblick zum Wahlverfahren geben, bevor die 
Wahlen selbst dann stattfinden.

Gestatten Sie mir noch zu erwähnen, dass nach der Klausur-
tagung und Bekanntgabe der Kandidierenden auf der 
Homepage der Landeskirche und in den sozialen Medien 
Informationen zu beiden Personen bereitgestellt wurden. 
Die öffentliche wie kirchliche Presse hat die Beiden eben-
falls zum Teil sehr ausführlich vorgestellt. 

Am 1. Advent war Gelegenheit gegeben, Frau Springhart 
und Herrn Mencke in Gottesdiensten in der Friedenskirche 
in Heidelberg-Handschuhsheim persönlich zu erleben bzw. 
diese Gottesdienste im Live-Stream zu verfolgen oder 
auch auf der Homepage der Ekiba abzurufen.

In drei Sitzungen der Bischofswahlkommission innerhalb 
fünf Wochen, zuletzt am 29. November, wurde zunächst 
Rückblick auf die Kommissionsarbeit gehalten, aber es 
wurde vor allem diese Bischofswahltagung vorbereitet. Na-
türlich zunächst in Präsenz und dann aus den genannten 
Gründen in der digitalen Form, wie wir sie gerade erleben. 
Sie können daraus ersehen, dass sich die Kommission 
und dass auch ich mir die Entscheidung nicht leicht ge-
macht haben.

Den Mitgliedern der Kommission danke ich an dieser Stelle 
sehr für die ausgesprochen intensive Mitarbeit und die ver-
trauensvolle Zusammenarbeit, meinem Stellvertreter für 
seine Unterstützung.

Auch danke ich, dass es möglich gewesen ist, wie es das 
Gesetz vorschreibt, den Datenschutz einzuhalten und die 
Verschwiegenheit über die Verhandlungen in der Kommis-
sion zu wahren.

Bei der Tagung der Landessynode im Oktober dieses Jah-
res in Bad Herrenalb habe ich Ihnen bereits in den Aus-
schüssen aus der Arbeit der Bischofswahlkommission 
berichtet und Einblick gegeben über die Kriterien der Aus-
wahl, alles, ohne Personen – außer den zur Kandidatur 
vorgeschlagenen – zu benennen.

Ich danke Ihnen für Ihr geduldiges Zuhören.

V 
Vorstellung der Kandidierenden
Präsident Wermke: Wir kommen nun zur angekündigten 
Vorstellung der Kandidierenden. 

Die Vorstellung erfolgt in alphabetischer Reihenfolge jeweils 
in Abwesenheit des anderen Kandidierenden.

Das Sitzungsmanagement wird die Vorstellungen über 
die Spotlightfunktion einblenden. Damit die Übertragung 
reibungs los läuft, wäre es gut, wenn Sie Ihre Videokame-
ras für diesen Zeitraum ausschalten!

Zunächst wird also Herr Dr. Mencke sich vorstellen. 

Herr Dr. Mencke: Sehr geehrter Herr Präsident Wermke, 
hohe Synode, liebe Schwestern und Brüder! Herzlich danke 
ich dafür, dass ich heute zu Ihnen sprechen darf. Ich habe 
mich riesig gefreut, dass die Bischofswahlkommission – 
Herr Wermke hat gerade noch einmal erklärt, was für ein 
langer Gang das war – mich für dieses Amt vorschlägt. 
Ich erlebe darin einen Ruf, dem ich gerne und begeistert 
folgen will, wenn Sie mir Ihr Vertrauen schenken. 

Leider kommen wir nun nicht präsentisch zusammen, dar-
auf hatte ich mich ganz besonders gefreut, damit Sie mer-
ken, wie viel „Baden“ schon in „Wies-baden“ steckt. Aber 
ich bin zuversichtlich, dass Sie mich auch so gut über diese 
wunderbaren Tools kennenlernen können.  

Damit das gelingt, will ich von meinem Weg erzählen, will 
ich davon erzählen, was mich geprägt hat. Dadurch wird 
zugleich deutlich, was ich für das Amt eines Landesbi-
schofs in Baden mitbringe, wie ich von Kirche träume und 
wie ich sie heute schon aktiv mitgestalte. 

In aller pandemischen Einschränkung, Umsicht und Sorge 
soll für mich und uns alle über dem heutigen Tag und über 
meinen Gedanken die Losung stehen aus Josua 2: „Der 
Herr, euer Gott, ist Gott oben im Himmel und unten auf 
Erden.“ Das heißt für mich: Ja, Gott ist nicht nur weit weg, 
irgendwo im All und über und um diese ganze Erde. Er ist 
auch hier bei uns, in unseren Sorgen. Er ist bei denen, die 
einfach nicht mehr können, und auch bei uns, die wir uns 
nun gemeinsam – ob nun hier im Lichthof oder zuhause 
vor den Rechnern – auf die vor uns liegende Aufgabe kon-
zentrieren. 

Ob‘s denn wahr ist? 

Zunächst war es unhinterfragt.

Gottesdienste im Kreis meiner Familie, alle gingen. Mehr 
oder weniger regelmäßig. Mehr oder weniger, je nach Alter, 
auch ohne Maulen. Von den Predigten verstand ich als 
Kind wenig, aber der Raum war wunderbar und zugleich 
ein wenig gruselig, die ehrwürdige Unionskirche in Idstein. 
Da stützt einer die Kanzel aus schwerem Marmor, um ihn 
hatte ich als Kind immer ein wenig Angst. An den Säulen 
sah ich seltsame Säbel. Jahre später erst wurde mir klar, 
dass dies Palmzweige sein sollten, die meine Fantasie als 
Junge so angeregt hatten. Gottesdienste, Kindergottes-
dienste und Konzerte, selbst musizierend und zuhörend in 
der Kirche.

Später in einer Jugendgruppe kam dann das Fragen, nach 
der Konfirmation: Ob‘s denn wahr ist? Das mit der Kirche, 
dem Glauben. Ob da wirklich jemand ist im Jenseits? Einer 
mit Macht über Leben und Tod?

Die jeweils Leitenden in dieser Gruppe, teilweise auch Ju-
gendliche wie ich, hatten mit mir ihren Schaff. Lediglich ein 
alter Former bei Passavant, die hessische Kanaldeckel-
firma, schien nie mit mir die Geduld zu verlieren, und ich 
meinte zu spüren, dass er mein bohrendes Fragen ver-
stand.

Dass Gott seine Menschen lieb hat?  

Dass er mitleidet unter dem Sterben der Wälder, der Ver-
schmutzung der Flüsse und Meere. Und unter dem unver-
stehbaren Hass der Menschen gegeneinander und der 
Gewalt gegen Schwache.  

Vor allem aber: ob es wirklich wahr ist, dass da etwas 
kommt, nach dem Tod. Dass mit ihm nicht alles aus ist. 
Und er, dieser Former, meinte klar und schlicht: Ja, da ist 
etwas dran. Alles ist da dran.

Und irgendwie hat er mich berührt in dieser Zeit und mir 
Glauben geschenkt. 

Die Kirche: so geht sie los. Fängt sie an. Immer wieder. Mit 
einem Geschenk. Mit dem, was wir empfangen, so oder 
ganz anders. Mit dem Hören, mit dem Berührtwerden, dem 
Denken, mit dem Ankommen bei dem kommenden Gott. 
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Das Studium der Theologie war für mich dann wie ein gro-
ßer See, in dem ich zu schwimmen begann, erfrischend 
und weit: Meine Fragen waren nicht nur meine eigenen. 
Große Denkerinnen hatten sie schon gedacht. Luther be-
rührte mich und Augustin, Paulus vor allem. Ich begann Lö-
sungen zu suchen, für mich selbst, Lösungen, die tragen, 
und ich war begeistert von der Strenge des Denkens in der 
systematischen Theologie. Dass so kluge Menschen auch 
glaubten. Dass es nicht absurd war und nur ich naiv. Son-
dern dass diesem Glauben hinterherzudenken war und es 
Sätze und Argumente gab, die ihn ins Verhältnis setzen 
zum Denken, zur Naturwissenschaft, zur Welt und zum 
Leben um mich her. Der Glaube also nicht nur mein eige-
ner, privater und vielleicht kindlicher Trost, sondern ein 
Anker und ein Schlüssel fürs Leben. 

Allerdings blieb mir die Frage nach der Wahrheit des Glau-
bens auch über das Studium hinaus treu. Aber nach der 
Durchdringung mit dem Verstand kam ich mehr und mehr 
auch zu der Frage, wie diese Frage und diese Wahrheit 
denn in die Erfahrung komme: Was hat der Glaube mit 
dem zu tun, was wir erfahren, täglich, alltäglich. Und: Ruht 
der Glaube eigentlich auf einer Erfahrung? Gibt es das, 
dass wir Gott erleben, ihn erfahren können und wenn Ja, 
wie merken wir eigentlich, dass wir da Gott erfahren? Wirk-
lich ihn? Und so bohrte ich mich in meiner Doktorarbeit in 
das Denken Martin Kählers hinein, der für das Ende des 
19. Jahrhunderts eine Theologie dachte und trieb, die sich 
genau damit beschäftigte.  

Für mein Bild von Kirche heißt das: Sie nimmt die Fragen 
und die Antworten der Menschen und ihre Themen ernst. 
Welche Antworten geben wir darauf als Kirche? Zum Bei-
spiel auf die Dilemmata einer Pandemie? Auf die Frage nach 
Gott, was er eigentlich mit diesen Zeiten zu tun hat? 

Und dann im Pfarramt, 5 Jahre auf dem Dorf in Hünzstet-
ten-Strinz-Trinitatis, der schönste Ortsname in fast ganz 
Hessen. 7 Jahre in Washington, da wurde es konkret und 
sehr konkret, immer wieder, wie und dass Glaube und Er-
fahrung zusammenhängen. Dass Menschen in ihrem 
Glauben die Erfahrung machen, dass sie getragen sind, 
dass im Glauben ein Anker hält, der froh macht, tröstet und 
begeistert. Ja, der Glaube rückt die Erfahrungen des Le-
bens in ein neues Licht, und insofern ist der Glaube, mit 
Eberhard Jüngel gesagt: eine Erfahrung mit der Erfahrung. 
Und indem er die Erfahrungen des Lebens in diesen neuen 
Horizont stellt, ist der Glaube wie ein Ladepunkt, wie eine 
Ladestation auf den Wegen des Lebens. 

Ein junger Kirchenvorsteher fuhr damals schon seit Jahren 
mit Jugendlichen nach Taizé. Das führte ich gerne fort, 
selbst später aus Washington. Unvorstellbar, wenn man 
sich die Rabauken in Strinz-Trinitatis sonst so ansah. Aber 
ich konnte in den Augen der Jugendlichen beim Singen 
und nach der langen Stille im Chorraum der alten Kirche 
gut sehen, dass etwas sie bewegt, berührt hatte. Sie hatten 
eine Antwort auf die Frage erlebt, ob‘s denn wahr sei. Eine 
große Jugendarbeit wuchs daraus. 

Und dann fragte die Dorfjugend irgendwann, ob denn die 
Kirche die Kerb, auf gut hessisch die Kirchweih, organisie-
ren könne. Die Vereine, die das sonst machten, sahen sich 
dazu außerstande. Die Kirchenvorsteherinnen schauten 
sich zunächst ratlos an. Und dann entschlossen wir uns, 
die Kerb einfach selbst mit und für die Jugendlichen zu or-
ganisieren. Etwas anders zwar, aber eben doch. Und vor 
der Kirche tanzte dann irgendwann das halbe Dorf auf der 
Straße – und sie war für diese Momente „mitten im Dorf“. 

Der Kerbegottesdienst am Tag drauf (die meisten vielleicht 
etwas müde) war voll. Und Menschen rieben sich die Augen: 
Auch das kann Kirche sein? Wirklich wahr? Und à la longue 
kam damit die Kirche im Dorf an, ist daraus später sogar 
ein gemeinsames Bauprojekt, ein Kirchturm gewachsen. 
Für meine Kirche heißt das: Sie nimmt die Themen vor Ort 
auf, sie ist gute Nachbarin, „gemeinwesenorientiert“, ob 
groß, Arm in Arm mit der Diakonie, oder ganz klein, als Pa-
tenprojekt, ein Fest, als Knotenpunkt in einem Netz, als 
Lastenfahrradleihstation.
Und am Grab machte ich diese Erfahrung, bei Hochzeiten, 
bei ganz „normalen“ Gottesdiensten und an Weihnachten: 
Wenn in den Gesichtern der Menschen aufleuchtet, 
manchmal nur für kurze Zeit, dass da etwas ist. Sie etwas 
berührt hat. Eine Wahrheit wirklich wird.  
Diese Erfahrung aus dem gemeindlichen Alltag, die ich mit 
vielen Pfarrerinnen und Pfarrern und engagierten Christin-
nen und Christen teile, diese Erfahrung ist eine der Triebfe-
dern, die mich Lust haben lässt auf das große Amt, für das 
ich mich Ihnen vorstelle. Denn die Frage nach der Wahr-
heit der Verheißung und die Suche nach der Wirklichkeit 
der Liebe Gottes, sie geht heute weiter. Diese Suche 
braucht Räume und Gelegenheiten, den Antworten zu be-
gegnen, solche Antworten zu erleben, im Leben der Kirche 
in all seiner Vielfalt. 
Dass die Kirchen der EKD sich gegenwärtig vor allem um die 
Frage drehen, wie sie sich den Herausforderungen durch 
den demographischen Wandel, den Mangel an hauptamt-
lichem Nachwuchs, dem Anpassen der gemeindlichen 
Struktur an diese dann ja auch finanziellen Veränderungen 
stellen, das verengt den Blick und ist oft defizitgetrieben. 
Um diese Herausforderungen beherzt und voller Gottver-
trauen zu bewältigen, muss der Blick dagegen ausgehen 
von den Erfahrungen, die Menschen heute und gestern mit 
ihrem Glauben gemacht haben und machen. Müssen wir 
anknüpfen an diese Erfahrungen, die der Glaube macht. 
Aber wir können ja auch an diese Erfahrungen anknüpfen: 
denn Gott kommt. Für die Überlegungen zur Gestalt der 
Kirche der Zukunft ist es darum eine der entscheidenden 
und konkreten Fragen, ob in dem, was Kirche tut und wie 
sie lebt, die Erfahrung der Liebe und Gegenwart Gottes 
bestens möglich ist.  
Für meinen Traum von Kirche heißt das: Sie ist erfahrbar 
Kirche. 
Dabei ist die Kirche Teil der Bewegung Gottes hin zur Welt. 
Sie nur als Gemeinde in einem Dorf oder Stadtteil zu den-
ken, wurde ihr noch nie gerecht. Vor gut hundert Jahren 
gründeten sich die christlichen Arbeitervereine, lange 
schon besuchen Seelsorgerinnen und Seelsorger Men-
schen im Gefängnis. In den Innenstädten öffnen Kirchenlä-
den und Kirchen ihre Türen, Karlsruhe hat mit dem 
Citypfarrer gar einen „Wanderprediger“ beschäftigt. Und 
Kirche ereignet sich nicht erst seit Corona auch im Netz. 
Die Formen und Strukturen verändern sich. Wenn Kirche 
mit dabei ist, wenn der Opfer des Anschlags in Hanau ge-
dacht wird, wenn sie ihre Stimme erhebt gegen den Abbau 
von sozialen Leistungen, wenn sie an der Seite derer steht, 
die durch die Hochwasser alles verloren haben, wenn sie 
Essen ausfährt oder Menschen in Krisen berät, dann ereig-
net sich der Zug des Geistes Gottes hinein in die Welt. Und 
Menschen öffnen sich, nehmen wahr und lassen sich be-
rühren.
Da wundert sich dann vielleicht eine Oma gegen rechts, 
dass wir gemeinsam vor dem Hauptbahnhof demonstrieren. 
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Der Manager einer Großbank oder die Digitalgründerin 
stutzt, weil auch ihre existenziellen Fragen in Kirche ein 
Zuhause haben. Und der gestresste Vater erlebt beim 
Laternen umzug zu St. Martin auf einmal die Wucht, die 
darin steckt, dass einer seinen Mantel teilt. 

Für mein Bild von Kirche heißt das: Sie ist öffentliche Kir-
che, Volkskirche im besten Sinne.

Ob‘s denn wahr ist? 

Es ist eine Daueraufgabe der Leitung der Kirche, immer 
wieder neu zu justieren, dass die Institution die Dynamik 
der Wege des Geistes aufnimmt. Dass sie als Kirche, als 
Institution nicht nur darauf achtet, wo Kirche vorfindlich, or-
ganisiert und sorgfältig verwaltet ist, sondern vor allem auch 
darauf, wo Kirche wird. Wo sie immer wieder quick lebendig 
neu entsteht. Wo erfahrbar wird, dass der Geist Gottes 
weht. Ja, dann ächzt und da kracht es im Gebälk. Und 
wenn wir uns in die Geschichte der Reformation vertiefen, 
können wir es bis heute krachen hören. Und auch im Klei-
ner werden unserer Zeit ist sie eben zu reformieren, diese 
Kirche der Reformation. Das einfache Hinzunehmen einer 
neuen Aktivität ist kaum mehr möglich. Vielmehr muss 
manches aufgegeben werden. Und das tut weh. Ich erin-
nere mich noch gut an den Schmerz eines Sonntagmor-
gens, als ich mit dem Organisten vor der kleinen Dorfkirche 
stand und wir uns fragten: Kommt heute eigentlich je-
mand? Was heißt das, für heute?  

In einem Bezirks-Papier zum Strategieprozess heißt es, 
und ich zitiere: „mit weniger Personal die gleiche Arbeit be-
wältigen“ – Zitatende. Das halte ich für einen Satz mit kur-
zer Halbwertszeit. Wir können nicht einfach immer mehr 
draufsatteln. Ältestenkreise, Ehrenamtliche und Hauptamt-
liche können nicht einfach das weitermachen, was bisher 
schon immer so war. Denn weniger Hände werden nur we-
niger tun können.

Deshalb ist die vor uns liegende Aufgabe, mit weniger Res-
sourcen die Arbeit neu auszurichten. Und dazu gehört 
auch das Loslassen. 

Und wie das auch für die verschiedenen Berufe in der Kir-
che gut geht, muss weiter entwickelt und entfaltet werden. 
Der Berufsbildprozess ist dafür schon wichtige Schritte ge-
gangen. Das Bischofsamt hat in meinen Augen eine be-
sondere Verantwortung denjenigen gegenüber, die in ihrer 
Ordination versprochen haben, ihren Dienst und ihre Ar-
beitskraft der Kirche zur Verfügung zu stellen. Ihnen in 
ihrem Dienst beizustehen, dazu hat die Kirche sich ver-
pflichtet. Mir ist das schon als Dekan eine liebgewordene 
Selbstverständlichkeit geworden. 

Dass wir nun in diesem Prozess miteinander darauf ach-
ten, wo die Verheißung und die Liebe Gottes möglichst gut 
zur Erfahrung kommen, wo Kirche Jesu Christi wird: Das 
ist für mich ein wichtiger Schlüssel für die Entscheidungen 
von heute. Und wenn ich die Überlegungen wahrnehme, 
an denen Sie miteinander in den Bezirken ja derzeit hart 
arbeiten, würde ich in diese Gedanken zu Transformation 
und Reduktion gerne eintragen: Besonders darauf zu ach-
ten, wo Kirche wird, wo sie entsteht, sich ereignet. 

Für meinen Traum von Kirche heißt das in der Konsequenz: 
Sie ist und bleibt agil, sie ist eine bewegliche Kirche. 

Kirche wächst von den Rändern her. Aber ohne die vielen 
Mitten, an denen Menschen eine Erfahrung machen kön-
nen, ohne diese Glutkerne, gibt es keine Ränder. Es kann 
deshalb in der Kirche Gottes nie um das Bewahren eines 

Status quo gehen. Sondern quasi paradox immer darum, 
durch möglichst gute und stabile Strukturen der disruptiven 
Kraft des Geistes Freiräume zu verschaffen. Das sind nach 
meiner Erfahrung die Sollbruchstellen des menschlichen 
Weges, wo er mit dem Geist Gottes konfrontiert wird. Und 
genau über diese Sollbruchstellen sollten wir nun eben 
nicht jammern, sondern dankbar für sie sein. Wo unser 
Weg an sein Ende kommt, da beginnt Gott mit uns zu 
gehen. Und der Stein im Schuh ruft danach, dass der 
Schuh zunächst einmal ausgezogen wird. Es ist deshalb 
gut und richtig, dass die Herausforderung von EOK2032 
und Strategieprozess dazu führen, dass alles neu betrach-
tet, angeschaut und bewertet wird. Und eine der Leitfragen 
sollte dann sein: Wo ereignet sich Kirche, wo knüpfen Men-
schen an? Ja, ich würde es vielleicht kühn wenden: Wo 
wachsen wir eigentlich im Kleinerwerden? Denn das dür-
fen wir ja dankbar wahrnehmen, dass wir immer schon, 
selbst in diesen Schrumpfungszeiten, wachsen. Jede 
Taufe, jeder Weihnachtsgottesdienst, jede gelingende Reli-
stunde ist ein Wachsen im Kleinerwerden. Denn das Leben 
der Kirche zeugt sich da fort, ermöglicht neue Begegnungen, 
provoziert für neue Menschen Antworten auf die Frage, 
ob‘s denn wahr sei?

Für meine Kirche heißt das: Sie wächst auch im Kleiner-
werden der Zukunft Gottes entgegen. 

Ich durfte das in meiner Zeit in Washington erfahren. Eine 
Gemeinde, die jedes Jahr um 8 bis 12 % schrumpft. Man 
glaubt es kaum und bekäme wahrscheinlich hier in 
Deutschland nur die Krise. Wir haben uns an 1–2% ge-
wöhnt und hören davon wie vom allabendlichen Wetterbe-
richt. Aber dort: 10 %. Die Menschen ziehen einfach weiter, 
gehen nach Deutschland zurück. Dann kommt es jedes 
Jahr neu darauf an, mit quasi detektivischem Spürsinn, 
wahrzunehmen: Wo sind denn die Neuen? Und das heißt, 
dass Gelegenheiten geschaffen werden müssen, dass 
diese Menschen von Kirche hören. Das heißt aber auch, 
dass im Grunde alle Gemeindeglieder sich ein Herz fassen 
und die neue Kollegin, die ankommende Familie am Sonn-
tag einfach einmal mitnehmen. Sagen: da ist es schön. Die 
Lieder geben mir was. Das trägt mich in meiner Woche. 
Und diese Begeisterung aller trägt weit, Kirche vibriert. 

Für mich ist da wichtig geworden, dass wir nicht zuma-
chen, den Blick nicht verengen. Dass die vielen, die wir ja 
sind, gut eine Million in Baden, vom Heiligenberg bis zum 
Kniebis, vom Schafheutle in Heidelberg bis zum Dattler in 
Freiburg – Sie merken schon, die Berge und die Lecke-
reien sind mir wichtig –, von Wertheim bis Waldshut-Tien-
gen sich selbst mehr und mehr als aktive Bewohner:innen 
ihres eigenen Hauses der Kirche verstehen. Und dass sie 
vielleicht sogar selbst einladen. Dazu, was ihnen am Her-
zen liegt. Die Breite kirchlichen Lebens lässt ja vielfältigs-
tes Engagement zu.  

Im Dekanat Wiesbaden ist aus diesen Überlegungen dann 
mit vielen Mitdenkenden ein Gottesdiensteinladungsprojekt 
geworden: Spürbar Sonntag. An einem Sonntag im Jahr 
einfach besonders einladen zu dem, was uns am Herzen 
liegt: dem Gottesdienst. Gemeinden konnten mitmachen, 
Öffentlichkeitsarbeit haben wir von Dekanatsseite zentral 
unterstützt. Entscheidend bei so etwas ist dabei immer die 
Bewegung davor: Bei möglichst vielen den Mut zu fassen, 
andere anzusprechen, den Mut zu fassen, eine Einladungs-
karte zu überreichen und wirklich zu einem Nachbarn, zu 
einem Kumpel beim Fußball oder wem auch immer, zu 
sagen: „Ja, ich gehe gerne in den Gottesdienst. Er ist 
wunderschön. Komm doch mal mit.“ Auf die Erfahrungen in 
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Konstanz und Rastatt, die ein ähnliches Projekt auspro-
biert haben, wäre ich gespannt. 

Und diese Haltung ist natürlich nicht auf den Gottesdienst 
beschränkt. Sie trägt genauso beim Frühstück für Obdach-
lose, in der Flüchtlingsarbeit, im Hospiz oder der Sing-
schule. Wenn Menschen begeistert davon erzählen, was 
ihnen selbst am Herzen liegt, dann springt dieser Funke 
über. Menschen schauen rein, werden neugierig – und ma-
chen vielleicht selbst eine Erfahrung. 

Für meinen Traum von Kirche heißt das: Sie ist fröhlich ein-
ladende Kirche. 

In meiner bisherigen kirchenleitenden Arbeit im Dekanamt 
war leitend, die Schätze vor Ort wahrzunehmen, Stärken 
zu stärken und zugleich immer wieder neu eine Perspek-
tive, ein Narrativ, eine Geschichte für den gemeinsamen 
Weg anzubieten. Erfahrungen aus vielfältigen Gemeinde-
kooperationen unter den 44 Gemeinden, unser Schatz, die 
Singakademie, Flüchtlingsprojekte, die Übernahme unse-
rer Familienbildungsstätte, eine Jugendkirche, Erfahrungen 
mit ca. 680 Mitarbeitenden in Kitas, Kirchenmusikerinnen 
und Diakonen bringe ich dabei mit.  

Gerade der Weg des Kleinerwerdens, der verstärkten Zu-
sammenarbeit in den Regionen, die so wahnsinnig schmerz-
haften Pfarrstellenkürzungen verlangen nach theologischer 
Deutung. Eine solche Deutung habe ich für Sie in meinem 
Anschreiben breiter entfaltet: „Fahre hinaus, wo es tief ist“. 
Das ist für mich das Leitmotiv einer Kirche, die von Verhei-
ßung getragen wagemutig Neues beginnt. 

Die besten Ideen und Energien für den Weg entstehen 
dabei jeweils vor Ort oder mit den Menschen vor Ort oder 
sie kommen vor Ort zum Leuchten. Denn dort liegen so-
wohl die Kompetenz- als auch die Erfahrungsräume für die 
Bewegung des Geistes Gottes zu uns Menschen. Das ist 
für mich ein Highlight der letzten Jahre, die strahlenden 
Kinder in der neuen Singschule zu sehen, mit Omas und 
Opas, mit Tanten und Onkel im Kirchenschiff dabei. Oder 
ein riesiges Tauffest an einem schönen Ort. Die (Such-) 
Bewegung hin zu neuen „Orten“, Milieus, Netzwerken kann 
deshalb nicht zentral und strategisch geplant werden. Die 
Strategie für die Kirche besteht vielmehr darin, jeweils vor 
Ort den Schritt ins Neue zu wagen. Nicht das Sein, son-
dern das jeweilige Werden von Kirche verdient unsere 
volle Aufmerksamkeit.

Es wird deshalb darauf ankommen, den großen, von Ihnen 
allen ja bereits weitgehend abgesteckten Rahmen der 
kirchlichen Entwicklung vor Ort so zu entwickeln, dass 
diese Stärke des Protestantismus, dass seine Vielfalt und 
Kontextualität eher mehr zum Leuchten kommt als weni-
ger: Vielfältig, jeweils als je eigene Sache – auf gut deutsch 
würde man sagen ownership –, und erfahrbar.  

Für mein Bild von Kirche heißt das: Die Vielfalt der evange-
lischen Kirche ist ihre große Stärke.  

In Transformationsprozessen, und in einem solchen steckt 
die Evangelische Kirche in Baden ja mittendrin, ist nicht die 
Frage, wie man von A nach B kommt, ist nicht die Frage, 
wie man ein Ziel erreicht, wie bei einem sogenannten 
Change-Prozess. Denn in einer Transformation steht alles 
infrage, und ist das konkrete Ziel noch unscharf, ver-
schwommen und muss gemeinsam im Gehen gewonnen 
werden. Dabei haben Sie in Baden ja einiges schon klarge-
macht und einen Rahmen gesetzt. Aber wie dieser Rah-
men gefüllt wird, will gemeinsam entwickelt und vor Ort 
vielfältig gestaltet werden.  

Oft habe ich in Gesprächen mit Ihnen gehört, wie sehr Sie 
die Frage nach einem Bild von Kirche beschäftigt. Und 
diese Frage ist für mich einerseits die Frage nach dem Ziel, 
also wie soll es 2032 oder wann auch immer denn ausse-
hen, so wie ein Foto. Diese Frage ist für mich aber anderer-
seits die Frage nach dem Weg, nach der Gestalt des 
Weges in die Zukunft. 

Ihr mutiger Beschluss, 30 % einzusparen (siehe Protokoll Nr. 12, 
Herbsttagung 2020, S. 46), wartet in Hessen-Nassau noch da-
rauf, gefasst zu werden. Die neue Richtungsangabe zu 
den Gebäuden, noch einmal ran, tut weh. Dies alles ist in 
meinen Augen Transformation. Und dass das Ziel noch 
verschwommen ist, entspricht dabei nach meinem Ver-
ständnis zugleich wesenhaft der Kirche, denn es ist ja Gott, 
der uns entgegenkommt: Kirche muss wesenhaft offen 
sein für die Begegnung mit seinem dynamischen Geist. 

Nicht unklar muss aber sein, wie der Weg in das Neue und 
auf uns Zukommende aussieht.  Für diesen Weg in die Zu-
kunft sind deshalb vor allem die Kriterien wichtig, an denen 
sich die weitere Entwicklung orientiert. Welche dies für 
mich sind, das habe ich eben entfaltet: 

	− Kirche ist von Gott reich beschenkt – strahlt es aus, sie 
ist ein Ladepunkt auf Lebenswegen. 

	− Sie denkt ihren Glauben.  

	− Sie ist gute Nachbarin, nimmt die Themen vor Ort auf, 
sie ist gemeinwesenorientiert.  

	− Sie ist erfahrbar Kirche. 

	− Sie ist öffentliche Kirche, Volkskirche im besten Sinn, 
klar an der Seite der Schwachen und Sprachlosen. 

	− Sie ist agil, bewegliche Kirche und wächst im Kleiner-
werden Gottes Zukunft entgegen. 

	− Sie ist – in allem – fröhlich einladende Kirche. 

	− Und ihre evangelische Vielfalt ist ihre besondere Stärke. 

Diese 8 Kriterien, diese Leitplanken würde ich gerne in Ihre 
Überlegungen einbringen und würde ich gerne gemeinsam 
weiterdenken. Ich bin einfach gespannt, ob sich ökumeni-
sche Modelle, ein Gemeindezentrum zu nutzen, ökume-
nisch Gemeinde zu sein, wie ich es beispielsweise in 
Neckargemünd vor Jahren schon in der Arche erleben 
konnte, wieder stärker ins Spiel bringen oder ob Gemein-
den und Bezirke mit Vereinen und Kommunen Gemeinde-
hausflächen gemeinsam bespielen werden. 

Ich bin gespannt zu erfahren, wie die Lösungen im Kraich-
gau aussehen werden, wo ein Bezirk mit 19 statt 28 Pfarr-
personen auskommen muss. Oder in Villingen von 21 auf 
15. Und wie sich das dann konkret lebt in den neuen 
Dienstgruppen. Ich finde es mutig, die Entscheidung über 
die sogenannten „Stellen in der Fläche“ zu vertagen, weil 
noch nicht alle Möglichkeiten und Konsequenzen ausge-
lotet sind. 

Dass Sie in Baden auch schwere Schritte beherzt gehen, 
das entspricht meinem Leitungsverständnis. Und dass sie 
dies auf eine sympathisch-badische Art tun, die das Ver-
ständnis des anderen sucht, den Ausgleich, ja den echten 
Kompromiss, ist wohl Teil der DNA evangelischer Kirche in 
Baden, die ja gerade fulminant 200 Jahre Union feiern konnte. 

Staunen dürfen wir, und müssen es manchmal vielleicht 
neu lernen, welche Wege Gottes Geist sich sucht. Und das 
entstehende Neue, das sich manchmal ja nur undeutlich 
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Abzeichnende, das braucht unsere Aufmerksamkeit, un-
sere Liebe, unsere Geduld ganz besonders. 
Der Weg der Kirche in die Zukunft wird davon bestimmt 
sein müssen, aufmerksam hinzuhören, ja hörend zu sehen. 
Auf Aufbrüche und Neuentwicklungen in der Kirche, und 
auf die Erfahrungen von Menschen in und neben der Kir-
che. Es ist einfach stark, wenn ein Lokalpolitiker bei einem 
Empfang nebenhin sagt: Im Zusammenhang der Obdach-
losigkeit, da wünsche ich mir eine starke und lautstarke Kir-
che hier bei uns. Und dann zuzulassen, dass Neues 
entsteht, sich die Kirche in ungewohnte Richtungen entwi-
ckelt und zu merken, dass sie in dieser neuen Gestalt doch 
das ist, als das wir sie kennen: der Ort, an dem Gott uns 
entgegenkommt, der Ort, wo für Menschen der Glaube 
wachsen kann und Antworten gefunden und erlebt werden 
auf die Frage, ob‘s denn wahr ist. 
Diesen Weg gemeinsam mit Ihnen allen und mit den Lei-
tungsorganen zu gehen, das würde mich freuen. Als Im-
pulsgeber, gemeinsam mit starken Teams, fröhlich, kraftvoll 
und gemeinsam, das ist mein Bild von Leitung in unserer 
Kirche. 
Und wenn Sie mir Ihr Vertrauen schenken, gehe ich ge-
tragen in ein neues Amt, dann „fahre ich mit Ihnen hinaus, 
dorthin, wo es tief ist.“ 
Denn, so der Lehrtext zur Losung für heute: „Ich bin bei 
euch alle Tage bis an der Welt Ende.“ 
Herzlichen Dank! 

(Beifall)

Präsident Wermke: Auch Frau Prof. Dr. Springhart wird 
nun zu uns kommen. Das kann ein paar Minuten dauern. 
Dann hören wir deren Vorstellungsrede.

(kurze Pause bis zum Eintreffen  
von Frau Prof. Dr. Springhart)

Frau Prof. Dr. Springhart: Sehr geehrter Herr Präsident, 
hohe Synode! Es ist gar nicht so einfach, sich ein Bild von 
der Kirche zu machen. Beim Fotografieren ist es so, dass 
ich mich auf den Boden legen muss, um eine Kirche ins 
Bild zu bekommen. Und wenn ich dann meine Kamera 
nach oben richte, dann sehe ich die Kirche in ihrer ganzen 
Schönheit. Und es entsteht ein ganz neues Bild von der 
Kirche – und über der Kirche öffnet sich der Himmel. Das 
möchte ich mit Ihnen gemeinsam in den kommenden Jah-
ren tun: die Kirche in ihrer bunten Vielfalt gestalten, ein 
neues Bild von Kirche entwickeln und den Himmel über der 
evangelischen Landeskirche in Baden entdecken.

Unsere Kirche ist gerade auf einem aufregenden und her-
ausfordernden Weg. Die einen nennen es Krise, die ande-
ren nennen es Chance, Ekiba2032 und kirche.zukunft.
gestalten. Es gibt Abschiede von Vertrautem und es gibt 
Aufbrüche zu Neuem, von dem wir nie gedacht hätten, 
dass wir es mal tun würden. Und es gibt einen neuen Blick 
auf das, was lange bewährt ist, trägt und Heimat bietet. 

Die Zukunft ist völlig offen.  Wir wissen nicht, wo wir als Kir-
che in 30 Jahren stehen. Und auch nicht, wie die Welt in 30 
Jahren aussieht. Aber: Es wird eine Zukunft geben, soviel 
ist sicher. Wir sind in Gottes Hand und die Zukunft liegt in 
Gottes Händen. Ich glaube fest daran, dass Gott uns auch 
in Zukunft noch überraschen wird. So wie er es schon 
immer getan hat. Mir gibt dieser Glaube Kraft. Wir brau-
chen den offenen Blick in alle Richtungen – denn wir wis-
sen ja heute nicht, von woher die Überraschungen des 
Geistes auf uns zukommen.

Ich will mit Ihnen zuversichtlich und glaubensheiter in die 
kommenden Jahre gehen. Und ich möchte mit Ihnen zu-
sammen als Landesbischöfin eine Kultur der Hoffnungs-
sturheit in unserer Kirche entwickeln. Und was das für mich 
heißt, möchte ich jetzt mit Ihnen teilen. Deswegen bedanke 
ich mich, dass ich mich heute hier Ihnen vorstellen darf.
Ich wurde in Basel geboren. Wir haben an unterschiedli-
chen Orten im Markgräflerland und im Südschwarzwald 
gelebt. Die meiste Zeit bin ich in Böllen aufgewachsen, 
einem Dorf mit knapp 100 Einwohnern. Nur zwei Familien 
waren evangelisch, eine davon waren wir. 
Am Palmsonntag zogen sie mit bunten Palmen um die 
Bauernhöfe. Wenn jemand gestorben war, dann trafen sie 
sich zum Rosenkranz beten. Und für meine Spielkamera-
den war es ganz normal, am Sonntag in die Kirche zu 
gehen und am Abend davor zur Beichte. 
Ich glaube, dass es heute ganz vielen Menschen so geht 
wie mir damals: Sie erleben, dass uns die Kirche vertraut ist, 
dass wir zu Hause sind in den kirchlichen Formen und Ritua-
len sind, aber ihnen bleibt vieles, was wir machen, fremd. Im 
evangelischen Konfiunterricht waren wir nur zu sechst, im 
Religionsunterricht nicht viel mehr. Aber es war trotzdem 
leben dig. Im Konfiunterricht 1989 habe ich entdeckt, dass 
der christliche Glauben mit allen wichtigen Fragen des ge-
sellschaftlichen Lebens etwas zu tun hat. Wir haben über 
Frieden, Gerechtigkeit und Bewahrung der Schöpfung dis-
kutiert – und was das mit unserer christ lichen Hoffnung zu 
tun hat. 10 Jahre später wurde auf das Dach der Bergkirche in 
Schönau, meiner Heimatgemeinde, eine Photovoltaikanlage 
gebaut. Gegen den Willen des Landratsamtes und trotz des 
Denkmalschutzes. Wir haben sie damals „Schöpfungsfens-
ter“ genannt. Kirche kann auch Trendsetter sein. Heute gibt 
es auf vielen badischen Kirchendächern, Reihenhäusern 
und Scheunen solche Schöpfungsfenster. Sie wurden über 
Spenden und bürgerschaftliches Engagement finanziert. 
Ich wünsche mir auch in Zukunft einen visionären und kon-
struktiven Umgang mit unseren Gebäuden. Dass wir die 
Potentiale sehen, die in ihnen stecken. Dass wir auch in 
Zukunft beherzt und kreativ so mit ihnen umgehen wie es 
der Impuls „Kirchenland in Kirchenhand“ aus der Mitte der 
Synode verspricht. Ich wünsche mir, dass wir als Kirche 
Raum schaffen dafür, Dinge einfach mal ausprobieren zu 
können. Keine neue Idee entsteht ohne die Bereitschaft, 
einen Fehler zu machen. 
In der Vollversammlung der Evangelischen Gemeindeju-
gend in Baden habe ich das kleine Einmaleins der Gremi-
enarbeit und die Mühen der Ebene kennengelernt. Ich 
konnte hineinwachsen in Gremienstrukturen – und das, 
was in meiner Gemeinde und im Kirchenbezirk zu erleben 
war, in den weiteren landeskirchlichen Kontext stellen.
Die synodale Struktur unserer Kirche und ihr Aufbau von 
unten, von den Gemeinden her, ist für mich ein wesentlicher 
Aspekt von evangelischem Christsein in Baden. Alles be-
ginnt an dem Ort, an dem Menschen ihr zu Hause haben – 
und wo ihr Glaube eine Heimat hat. Für viele ist das die 
Ortsgemeinde, für andere sind es prägende Erfahrungen 
an wichtigen Punkten in ihrem Leben. Immer ist der Glaube 
verankert auf dem Boden der Tatsachen des Lebens. 
Unsere Kirche lebt davon, dass Menschen Lust haben, Ver-
antwortung zu übernehmen. Ich möchte als Landesbischöfin 
dazu beitragen, dass die Lust an der Verantwortung sich ent-
falten kann. Dadurch, dass Ehrenamtliche erleben, dass ihre 
Gaben und ihre Expertise nicht nur gehört und ernstgenom-
men, sondern fruchtbar gemacht werden. Und dadurch, 
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dass Hauptamtliche geistlich und strukturell dafür gestärkt 
werden, auch in komplexen Prozessen Gestaltungsfrei-
räume zu haben. Die gemeinsame Gestaltung eines guten 
Weges der Kirche in die Zukunft wird auch mühsam sein 
und Konflikte und Enttäuschungen mit sich bringen. 

Als Landesbischöfin möchte ich Sorge dafür tragen, dass 
das Miteinander der Leitungsorgane in unserer Kirche 
gelingt – dadurch, dass Konflikte nicht unter den Teppich 
gekehrt werden, dass wir einander hören, kontroverse Dis-
kussionen fair führen und dem aufrichtigen Ringen um 
gute Lösungen nicht ausweichen. 

Die Einbettung der Gemeinden in die Kirchenbezirke, der 
Kirchenbezirke in die Landeskirche und der Landeskirche 
in die EKD erfordert den Blick über den Tellerrand und er-
möglicht einen weiten Horizont.  

Im Südschwarzwald waren wir Evangelischen immer die 
Minderheit, aber bei den Kirchentagen waren wir plötzlich 
ganz viele. Und das war wunderbar. Der Dreiklang aus 
Bibel arbeit, gesellschaftlichen Fragen und fröhlichem 
Feiern hat mein Bild von der Kirche geprägt und meine 
Frömmigkeit auch. 

Mein Herz schlägt für eine Kirche, die aus der Kraft des 
Evangeliums lebt, die kraftvoll feiert und die sich öffentlich 
hören und sehen lassen kann. Eine Kirche, in der herzhaft 
gelacht wird und in der Krüge für die Tränen der Traurigen 
bereitstehen. Mein Herz schlägt für eine Kirche, die nach-
denklich ist und die sich wagt, Vordenkerin zu sein.

Nicht zu jedem gesellschaftlichen Thema wird sich die Lan-
deskirche und die Landesbischöfin äußern. Aber da, wo 
die Würde von Menschen in ihrer Verletzlichkeit auf dem 
Spiel steht, wo Recht und Gerechtigkeit mit Füßen getreten 
werden und wo die großen Zukunftsfragen am Horizont 
sind, da haben wir etwas einzubringen, was sonst niemand 
sagen kann. 

Beim Fotografieren habe ich gelernt, kleine Details zu 
sehen, mich für scheinbare Absurditäten zu begeistern und 
überraschende Ansichten einzunehmen. Es macht einen 
Unterschied, wie ich auf das schaue, was mir begegnet. 
Wie schauen wir auf unsere Kirche und auf unsere Gemein-
den? Wo gibt es Orte in unserer Landeskirche, von denen 
wir lernen können? Wo entdecken wir Potentiale? Wo las-
sen wir uns von Gott und von Menschen überraschen?

Für die kommenden Jahre in unserer Kirche wünsche ich 
mir einen neugierigen, staunenden und dankbaren Blick. 
Einen Blick für die Kraft, die in den kleinen Details des got-
tesdienstlichen Lebens steckt, für scheinbare Absurditäten, 
die eine experimentierfreudige Kirche zutage bringt und für 
ungewöhnliche Ansichten, die wir miteinander teilen und 
die uns inspirieren für die Zukunft. Ich wünsche mir den hu-
morvollen Blick, den Jesus in seinen Gleichnissen immer 
wieder eingenommen hat. Dass das Reich Gottes ausge-
rechnet einem Senfkorn und überwucherndem Unkraut 
gleicht, ist ja nur eine von vielen verrückten Ideen. 

In Bethel habe ich gelernt, dass christliches Leben nicht an 
der Kirchentür aufhört. Ich war an der Kirchlichen Hoch-
schule. Wir studierten Theologie. Tagelang haben wir dis-
kutiert. Dann kam Wolf-Dieter rein wie aus dem Nichts und 
hat sich einfach dazugesetzt. Seine Psyche war durch das 
Leben kräftig ramponiert. Manchmal hat er genervt, aber 
dann war es auch wieder gut, dass er da war. Durch ihn 
habe ich gelernt, dass Theologie und christlicher Glaube 
konkret werden müssen, wenn sie den Spuren Jesu folgen 
wollen.

Das Leben ist verwundbar – und darin liegt eine Kraft. Ver-
letzlich und verwundbar zu sein heißt: offen zu sein für das, 
was mir von Menschen und von Gott her begegnet. So 
werden Vertrauen und Lernen, Liebe und Wandel möglich – 
und das offene Herz im Gebet. Ich wünsche mir, dass wir 
den Mut zur Verletzlichkeit in unserer Kirche wagen. Dann 
werden auch die Verletzten und Verwundeten erfahren, 
dass sie gesehen sind – und dass wir es ernst meinen mit 
der Hoffnung auf Christus, durch dessen Wunden wir ge-
heilt sind.

In Bethel habe ich gelernt, dass Inklusion eine Grundhal-
tung und Diakonie eine wesentliche Lebensäußerung der 
Kirche ist. Jahre später habe ich als Pfarrerin in Mannheim 
erlebt, dass in der Vesperkirche nicht nur die Armen ge-
speist werden, sondern dass offene Ohren und Gespräche, 
gemeinsames Singen und Beten und die öffentliche Stimme 
für die, die sonst niemand hört, zusammengehören – und 
eine Stadtgesellschaft verändern können. In Leipzig habe 
ich als Studentin ehrenamtlich an der Thomaskirche mit-
gearbeitet. In einer Stadt, in der damals, Mitte der 90er, ge-
rade mal 13% irgendwie konfessionell gebunden waren. 
Trotzdem war Kirche dort ein Ort, an dem gesellschaftliche 
Umbruchsprozesse anfangen konnten. 

Kirche – ein Schutzraum für die Mutigen. Sie haben sich 
nicht die Butter vom Brot nehmen lassen – auch wenn die 
Zeichen der Zeit gegen die Kirche zu stehen schienen. 
Neun Sommer war ich in der Leitung von Freizeiten für den 
Thomanerchor dabei. Zwischen Wanderungen und Fuß-
ball haben wir über den Glauben und das Leben diskutiert. 
40 Jungs, die gerade noch allerlei Flausen im Kopf hatten, 
singen wie die Engel den Mittagschoral: „Du heilige Brunst, 
süßer Trost, / Nun hilf uns, fröhlich und getrost / In deinem 
Dienst beständig bleiben, ...“

Nicht nur in den Motetten der Thomaner hat die Kirchen-
musik meinen Glauben gestärkt. Die Musik trägt Gottes 
Wort auf eine Weise in die Seelen der Menschen, die weit 
über das hinausgeht, was wir mit Worten erreichen kön-
nen. Ob Bach-Choral oder Lobpreis, neues geistliches 
Liedgut oder Jazz – das breite Spektrum der Kirchenmusik 
wird unserer Kirche auch in Zukunft einen vielstimmigen 
Klang geben. Seit meiner Zeit in Leipzig sehe ich gelassen 
und zuversichtlich auf Kirche im Wandel der Zeiten. Kirche 
hat etwas zu sagen – auch dann, wenn nichts mehr selbst-
verständlich ist. Ihre Kraft zeigt sich darin, dass der Glaube 
spürbar wird und die Botschaft zu hören ist, weil wir die 
Hoffnung, von der wir reden, auch ausstrahlen. Der Glaube 
ist getragen von der Kraft Christi, die in den Schwachen 
mächtig ist.

Und der Glaube an das Reich Gottes ist konkret: Traurige 
werden getröstet, Kranke werden vielleicht nicht gesund, 
aber heil, und die Zaghaften werden mutig. Diese Aussicht 
macht mich hoffnungsstur – auch für den Weg unserer Kir-
che in die Zukunft. So kann die Kraft der Kirche auch bei 
schwachen Zahlen mächtig sein. Und wir werden verläss-
lich präsent sein von Wertheim bis an den Bodensee, von 
Mannheim bis in den Hochschwarzwald.

Nach einem Jahr in Basel ging ich für den Abschluss mei-
nes Studiums nach Heidelberg. Wir haben theologisch dis-
kutiert am Küchentisch in der WG und mit Theologinnen 
und Theologen aus den USA, aus Südafrika und aus China 
im Seminar. Ich habe erlebt: Im interdisziplinären Gespräch 
mit Juristen, Medizinerinnen und Wirtschaftswissenschaft-
lern ist die Theologie gefragt. 
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Für die großen Fragen unserer Zeit braucht es das Ge-
spräch mit unterschiedlichen Perspektiven. Als Landesbi-
schöfin möchte ich die christliche Perspektive selbstbewusst 
ins Gespräch bringen. Mit Kulturschaffenden, Unterneh-
mern und Medienmachern, mit Juristinnen und Politikern – 
mit Menschen aus der Zivilgesellschaft, mit denen wir 
gemeinsam Zukunft gestalten. 

Gute Theologie ist das Lebenselixier der Kirche. Dafür 
muss sie biblisch orientiert sein, realistisch und sprachfä-
hig. Mir ist wichtig, dass das, was ich theologisch denke 
und entwickle, Resonanz hat – im Glauben, in der Erfah-
rung und im Raum der Kirche. In der Kammer für Theologie 
der EKD konnte ich in den letzten Jahren Theologie für die 
Kirche mitentwickeln.

In meiner Doktorarbeit habe ich mich mit der Demokratisie-
rung im Westen Deutschlands nach 1945 beschäftigt. Es 
ging um die Bedeutung von Religion und evangelischer 
 Kirche in gesellschaftlichen Transformationsprozessen. Nach 
dem Krieg wurde den evangelischen Kirchen viel zugetraut 
für den Übergang vom Totalitarismus hin zu Demokratie. 
Weil die Kirche von einer Botschaft mit „revolutionärem 
Klang“ lebt – wie es in den Dokumenten der Militärregie-
rung zu lesen war. Expertin für gesellschaftlichen Wandel 
konnte die Kirche damals sein, weil der Wandel hin zum 
Reich Gottes für sie die Grundbewegung – und keine Krise 
ist. 

Ich möchte als Landesbischöfin für eine Kirche stehen, die 
Menschen im gesellschaftlichen Wandel ermutigt und kon-
struktive Impulse setzt. Und die den eigenen Wandel zu-
versichtlich angeht – wir sind Zukunftskünstlerinnen und 
Zukunftskünstler. 

Die Zeiten in den USA haben meinen Blick dafür geschärft, 
wie es ist, als Fremde einen Gottesdienst zu besuchen. Ich 
war seit 2003 mehrfach für längere Forschungsaufenthalte 
erst in Washington, später immer wieder in Chicago. Dort 
habe ich unterschiedlichste Gemeinden erlebt. Jedes Mal 
wurde ich an der Kirchentür herzlich begrüßt und jemand 
hat gesagt: „Hier ist das Gesangbuch, da geht es zum Got-
tesdienstraum, dort sind die Toiletten – und hier ist nachher 
Kirchcafé.“ Solche Offenheit und Gastfreundlichkeit wün-
sche ich mir auch für unsere Kirche – dass wir damit rech-
nen, dass nicht alles selbstverständlich ist. Auch nicht für 
die, die kommen. Und nicht nur an der Kirchentür.

Als Pfarrerin im Kleinen Odenwald habe ich schätzen 
 gelernt, wie vielfältig präsent Kirche auf dem Land ist. In 
900 Jahre alten Mauern ist aus einem Tabakspeicher ein 
moderner Raum und das Geistliche Zentrum Klosterkirche 
Lobenfeld geworden. Sonntags feiert die Dorfgemeinde 
Gottesdienst – und an den anderen Tagen meditieren Füh-
rungskräfte, entdecken Kinder Klosterleben, und hören 
Neugierige Vorträge. Die Strahlkraft dieses besonderen 
kirchlichen Ortes hat ihren Grund in der Kirche im Dorf.

In Schönbrunn, einer Gemeinde mit fünf Dörfern und fünf 
Kirchtürmen, sind wir am Ewigkeitssonntag auf Wande-
rung gegangen. Den ganzen Tag von Friedhof zu Friedhof. 
Als Pfarrerin auf dem Land habe ich erlebt, was für ein 
Reichtum an geistlichem Leben auch in Gemeinden mit 
großer Fläche und mehreren Kirchtürmen entstehen kann. 
Und dass Kirche dann stark ist, wenn sie Partner im Sozi-
alraum hat. Wenn sie präsent ist – beim Gottesdienst im 
Kerwe-Zelt und beim Fassbieranstich am Tag zuvor. Dann 
hält die Pfarrerin selbstverständlich eine Rede beim kom-
munalen Neujahrsempfang und der Musikverein spielt ge-
nauso selbstverständlich an Heiligabend in der Kirche. 

Solche Partnerschaften im Sozialraum werden wir auch 
künftig pflegen müssen. Nicht nur auf dem Land. 

Als Landesbischöfin möchte ich dafür sorgen, dass wir das 
Potential von Vernetzungen im Sozialraum und von Ko-
operationen weiter stärken. Und ich möchte dazu beitra-
gen, dass wir im Gespräch bleiben mit denen, die mit 
unternehmerischem Geist auf die Kirche sehen und die viel 
darüber wissen, dass aus einer kleinen Idee etwas Großes 
werden kann.

In der Leitung des Theologischen Studienhauses in Heidel-
berg habe ich für mich weiterentwickelt, was es heißt, gut 
und visionär zu leiten. Dazu gehört, andere zu befähigen 
und zu ermutigen, Verantwortung zu übernehmen und Er-
probungsräume zu öffnen. Dann übernimmt die ungarische 
Theologie-Studentin, die es schwer hat mit der deutschen 
Sprache, die Verantwortung für die Studienreise nach Bu-
dapest. Und der hochbegabte Physikstudent lässt sich am 
Ende seiner Zeit im Studienhaus taufen, weil er erlebt hat, 
dass der Glaube Freiräume zum Wachsen hatte.

Leiten heißt für mich: eine Vision zu entwickeln, sie wach-
sen zu lassen und andere zu begeistern für diesen Weg. 
So ist das Theologische Studienhaus eine Partnerschaft 
mit dem Disciples Divinity House an der University of Chi-
cago eingegangen. Und wir haben im Leitungsteam das 
gemeinsame Profil des Morata-Hauses als Studiensemi-
nar aus Predigerseminar und Theologischem Studienhaus 
weiter vorangebracht. 

Leiten bedeutet aber auch, anzuleiten, voranzugehen, Si-
tuationen und Konflikte zu antizipieren, Konflikte zu erken-
nen, offensiv anzusprechen, nach einer klugen Lösung zu 
suchen und Entscheidungen zu treffen. Rund 100 Pfarre-
rinnen und Pfarrer habe ich beim Kontaktstudium im Mo-
rata-Haus begleitet. Und abends auf dem Flur ergaben 
sich Gespräche mit den Lehrvikarinnen und Lehrvikaren. 
Zuhören und die sehr unterschiedlichen Herausforderun-
gen in badischen, siebenbürgischen und tschechischen 
Pfarrämtern wahrzunehmen, gehört für mich zum Leiten 
dazu. 

Das wird mir auch als Landesbischöfin in der Leitung wichtig 
sein: mit den Beteiligten sprechen und ihre Perspektiven 
ernstnehmen, Konflikte offensiv angehen, strukturieren und 
moderieren, zu einer gemeinsamen Vision ermutigen und 
Impulse setzen – mit einem klaren Gespür für auszubalan-
cierende Interessen und unterschiedliche Frömmigkeiten. 
Dafür bringe ich langjährige Erfahrung mit komplexen 
Strukturen und Dynamiken in Gremien mit. Ich habe viel 
Erfahrung darin, Gruppen so zu moderieren, dass Raum 
ist für das konstruktive und weiterführende Gespräch und 
dass am Ende eine gemeinsam getragene Entscheidung 
entsteht. 

In Pforzheim bin ich Pfarrerin an der ersten Notkirche, die 
nach dem Krieg in Deutschland gebaut wurde. Aus den 
Trümmern, die es in Pforzheim reichlich gab, wurde neuer 
Segensraum. Diese Kirche steht dafür, dass aus Wunden 
und bitteren Abschieden etwas Wunderbares entstehen 
kann. Im Zentrum der Auferstehungskirche steht der ver-
wundbare Christus. Mich trägt in meinem Glauben heute 
dieser verwundbare Christus und die Gewissheit, dass mir 
das Wesentliche im Leben von Gott geschenkt wird. Bei 
den wichtigen Entscheidungen in meinem Leben habe ich 
gespürt: Ich bin nicht allein.

Ich trete nicht vollmundig in neue Räume, sondern ich 
lasse meine Füße von Gott auf weiten Raum stellen. Das 
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macht mich demütig und dankbar, heiter und leichtfüßig. 
Ich glaube, dass Gott uns auch in Zukunft überraschen 
wird – an ungewöhnlichen und an traditionellen Orten, 
durch fremde Menschen und bei den verrücktesten Gele-
genheiten. Das macht mich hoffnungsstur und glaubens-
heiter. 

Es kommt darauf an, dass wir verlässlich, sichtbar und hör-
bar da sind und da bleiben. Und die Kraft ernstnehmen, die 
auch in den bewährten Formen und Räumen spürbar sein 
kann. Es war für mich schön, in eine Gemeinde zu kom-
men, die die Kraft traditioneller Gottesdienste zu schätzen 
weiß, die sich aber auch für Videogottesdienste begeistern 
konnte. Unsere Kirchenräume habe eine eigene Kraft. 
Selbst wenn keine Pfarrerin auf der Kanzel predigt, predi-
gen die Mauern und die Stille. Und der übende Organist 
lässt die Gegenwart Gottes aufleuchten. 

Es kommt darauf an, dass wir Räume für den Heiligen 
Geist offen halten – in unseren Kirchräumen und in unse-
rem kirchenleitenden Handeln und Planen.

Ich wünsche mir für unsere Kirche den offenen Blick in alle 
Richtungen. Dann werden wir entdecken, dass das Neue 
schon längst wächst und dass die Zukunft längst angefan-
gen hat. 

Da ist die Silberlilly, die durch den Breisgau und Hoch-
schwarzwald fährt. Mobile Kirche für junge Erwachsene 
auf Dorfhocks und Marktplätzen – mit gutem Kaffee und 
einem sympathischen Bild von Kirche auf Augenhöhe. In 
der Mannheimer Hafenkirche treffen sich die young urbans 
und entwerfen Streetart-Kunst. Da werden Gottesdienste 
auch in Kneipen gefeiert – in Schutterzell und anderswo.  
In Karlsruhe werden junge Kreative im Coworking-Space 
Kairos13 vernetzt und am Bahnhof gibt es Stille2Go. 

Und das wird mir als Landesbischöfin wichtig sein: Ich 
möchte mit Ihnen entdecken, wo das Neue wächst und wie 
das Bewährte kraftvoll strahlen kann – und dazu beitragen, 
dass wir voneinander lernen. Auf dem Marktplatz voll guter 
Ideen beim Kirchenbildkongress im kommenden Jahr und 
bei Bezirksvisitationen. Wir brauchen mehr strategische 
Kommunikation. Und ich will mit Ihnen gemeinsam Strate-
gien entwickeln, wie wir als Kirche sichtbar und hörbar blei-
ben als vertraute Begleiterin in allen Lebenslagen.

Ich möchte für eine Kirche einstehen, die keine Angst davor 
hat, Fehler zu machen und Raum für Experimente schafft. 
Für eine Kirche, in der Engagierte nicht um Erlaubnis fra-
gen, sondern einfach mal machen – und in der wir am 
Ende schmunzelnd auf das sehen, was gescheitert ist – 
und daraus lernen. 

Dass im Ressourcensteuerungsprozess neben den 20% 
Einsparungen auch 10% für Innovationen umgeschichtet 
werden, gibt der Experimentierfreude auch einen finanziel-
len Rahmen.

Ich möchte dazu beitragen, dass wir weiter ernstmachen 
mit der Freundschaft mit den Christenmenschen in aller 
Welt – dass wir in ökumenischer Weite von denen lernen, 
die von uns aus gesehen am Rand stehen. Und dass wir 
nicht nur während der Vollversammlung des Ökumeni-
schen Rats der Kirchen erleben, dass es der Geist Christi 
ist, der die Welt bewegt, versöhnt und eint.

Wir müssen die Kirche nicht retten und wir schaffen die Zu-
kunft nicht. Aber wir gestalten sie. Dabei möchte ich dafür 
sorgen, dass Menschen mit gestärktem Rücken durch die 
Transformationsprozesse in der Gesellschaft und in der 

Kirche gehen können. Und ich möchte für ein klares und 
vertrauensvolles Miteinander der Leitungsorgane sorgen. 
Auch darin wird spürbar: Die Kirche ist nicht nur Institution 
und Organisation – sie ist lebendiger Leib Christi.

Und wenn wir dann unsere Hoffnung groß gemacht haben 
und einander zugehört, wenn wir unsere Erfolge gefeiert 
und geteilt haben, wenn wir uns haben überraschen lassen 
von dem, was hier und da gewachsen ist und das dann 
auch noch so kommuniziert haben, dass wir zu einem star-
ken Partner werden von den Menschen, die mit so viel 
Wandel im 21. Jahrhundert umgehen müssen, ein An-
sprechpartner, eine Mitsprechpartnerin geworden sind, 
und wenn wir dann auch noch Worte finden, die Menschen 
verstehen – nicht nur innerhalb der Kirche, sondern auch 
außerhalb –, dann entsteht so ein ganz besonderer Mo-
ment. 

Dieser Moment, das ist in der Fotografie für mich die Blaue 
Stunde. Der Moment direkt nach dem Sonnenuntergang, 
in dem ich alles gleichzeitig sehen kann: das Dunkle und 
das Helle; das, was kommt und das, was geht. Und die vie-
len Lichter, die angehen. Genau diesen Moment liebe ich. 
Mit unserer Kirche sind wir auch gerade in so einer Blauen 
Stunde. Ich möchte gerne mit Ihnen zusammen in diese 
besondere Zeit gehen. Hoffnungsstur und glaubensheiter.

Vielen Dank!
(Beifall)

Präsident Wermke: Ganz herzlichen Dank, Frau Dr. 
Springhart, für Ihre Vorstellung.

Für alle Zuschauenden und Zuhörenden: Sie können nun 
Ihre Kameras in der Teamssitzung gerne wieder aktivieren. 

Ich danke ganz herzlich für die beiden Vorstellungen. Die 
Texte werden zum Nachlesen nach dieser Sitzung in den 
Teamraum eingestellt. Da ich hörte, dass verschiedentlich 
circa eine Minute der Ton wohl ausgefallen war, lassen sich 
die ausgefallenen Passagen dort nachlesen. 

Es findet nach § 9 Abs. 1 des Bischofswahlgesetzes keine 
Personaldebatte statt. Die Kandidierenden werden in nicht-
öffentlichen Sitzungen einzeln in die ständigen Ausschüsse 
kommen bzw. zugeschaltet und den Landessynodalen für 
ein Gespräch zur Verfügung stehen. Den Ablaufplan haben 
Sie alle erhalten. Bitte wählen Sie sich über die im Team-
raum eingestellten Links in Ihre jeweiligen Ausschüsse 
nach der Mittagspause ein.

Ich wünsche Ihnen für diese Zeit gute Gespräche.

VI 
Verschiedenes
Präsident Wermke: Morgen werden wir die Wahl über 
das digitale Wahltool Polyas durchführen. Wir kennen das 
bereits aus den digitalen Sitzungen im Frühjahr. Ich bitte 
Sie alle sehr herzlich, sich heute im Laufe des Tages mit 
den Ihnen zugesandten persönlichen Zugangsdaten ein-
zuloggen. Sollten dabei Probleme auftauchen, rufen Sie 
bitte umgehend bei Herrn Lange in der Polyas-Hotline an.

(Telefonnummer wird genannt)

Morgen ist die Einwahl in die Teams-Sitzung ab 8 Uhr mög-
lich – bitte denken Sie daran, den Link zur zweiten Plenar-
sitzung zu nutzen. Ich bitte Sie, sich auch so früh wie 
irgendmöglich in das Wahltool einzuloggen, damit wir später 
bei der eigentlichen Wahl gut vorbereitet sind. 
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Ich möchte nochmals hinweisen auf die Möglichkeit der 
Online-Kollekte zugunsten Brot für die Welt – Impfstoffe 
weltweit. Im Teamraum können Sie im Dateibereich noch-
mals den Link nachlesen. 

Hinweisen möchte ich Sie auch, dass heute ab ca. 20 Uhr 
die Begegnungsräume freigeschaltet sind. Näheres dazu 
können Sie in den Ausschüssen besprechen.

Gibt es zum Punkt Verschiedenes Wortmeldungen? – Das 
ist offensichtlich nicht der Fall. 

VII 
Beendigung der Sitzung / Schlussgebet
Präsident Wermke: Ich schließe die erste Sitzung der ersten 
außerordentlichen Tagung der 13. Landessynode und bitte 
die Synodale Jung um das Schlussgebet.

(Die Synodale Jung spricht das Schlussgebet.)

(Ende der Sitzung: 12:48 Uhr)
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I 
Eröffnung der Sitzung / Eingangsgebet
Präsident Wermke: Meine sehr geehrten Damen und Her-
ren, liebe Konsynodale, ich eröffne die zweite Sitzung der 
ersten außerordentlichen Tagung der 13. Landessynode 
anlässlich der Wahl der Landesbischöfin bzw. des Landes-
bischofs. Das Eingangsgebet spricht die Synodale Vogel.

(Die Synodale Vogel spricht das Eingangsgebet.)

II 
Begrüßung 
Präsident Wermke: Liebe Konsynodale, meine sehr ge-
ehrten Damen und Herren, liebe Schwestern und Brüder! 
Zu unserer zweiten Sitzung begrüße ich Sie alle recht herz-
lich, alle, die über die Teams-Konferenz oder den Livestream 
zu Hause an den Bildschirmen mit uns verbunden sind, 
natürlich auch alle Anwesenden im Evangelischen Ober-
kirchenrat.

Ein besonderer Gruß gilt heute Morgen Herrn Weihbischof 
Dr. Birkhofer aus der Erzdiözese Freiburg. Herr Birkhofer 
wird nachher die Morgenandacht mit uns feiern.

Ich begrüße auch heute nochmals alle Vertreter der Presse 
und anderer Medien, unter anderem den Südwestrundfunk.

Ich bitte Sie alle, wenn noch nicht geschehen, sich in Po-
lyas einzuloggen. Und auch hier noch einmal der Hinweis: 
Falls es Probleme beim Login gibt, melden Sie sich bitte 
umgehend über die Polyas-Hotline bei Herrn Lange. Vielen 
Dank!

III 
Wahlprüfung und Verpflichtung
Präsident Wermke: Unter Punkt III der Tagesordnung finden 
Sie die Wahlprüfung. Wir haben betreffend des neu gewähl-
ten Synodalen Dr. Christian Peters aus dem Stadtkirchen-
bezirk Mannheim das vereinfachte Wahlprüfungsverfahren 
durchgeführt. Bis zum Beginn der jetzigen Sitzung wurde 
von keinem Mitglied der Landessynode Antrag auf förm-
liche Wahlprüfung gestellt.

Damit stelle ich fest, dass die Wahl ordnungsgemäß erfolgt 
ist und wir kommen zur Verpflichtung von Herrn Dr. Peters.

Lieber Herr Dr. Peters, nach Artikel 67 Abs. 2 unserer 
Grundordnung habe ich Ihnen ein Versprechen abzuneh-
men. Ich werde Ihnen die Worte der Verpflichtung vorspre-
chen und bitte Sie, mit den Worten „Ich verspreche es“ 
dann zu antworten. 

Der Wortlaut: „Ich verspreche, in der Landessynode gewis-
senhaft und sachlich mitzuarbeiten, die Ordnungen der 
Landeskirche zu wahren und nach bestem Wissen und 
Gewissen dafür zu sorgen, dass ihre Beschlüsse dem Be-
kenntnis der Landeskirche entsprechen und dem Auftrag 
der Kirche Jesu Christi dienen.“

Bitte antworten Sie nun mit den Worten „Ich verspreche es“.

Synodaler Dr. Peters: Ich verspreche es.

Präsident Wermke: Herzlichen Dank. Wir haben die Zu-
weisung an den Ausschuss gestern bereits besprochen. 
Sie sind Mitglied des Bildungs- und Diakonieausschusses. 
Ich wünsche Ihnen eine gute Einarbeitung. Da braucht 
man immer eine Weile. Das geht uns allen so. Ich bin aber 
davon überzeugt, dass Sie bald wichtige Impulse setzen 
können und werden.

Synodaler Dr. Peters: Danke!

Präsident Wermke: Das Präsidium hat beschlossen, dass 
wir vor Beginn der Morgenandacht, um die entsprechen-
den technischen Voraussetzungen zu schaffen, eine kleine 
Unterbrechung brauchen. Diese Unterbrechung war aus-
drücklicher Wunsch der Bischofswahlkommission, damit 
wir uns nach den Regularien im gemeinsamen oder per-
sönlichen Gebet auf die Wahl einstimmen können.
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Die Liveübertragung in das Internet wird fortgeführt, so-
dass auch alle, die über Youtube zugeschaltet sind, die 
Morgenandacht dann mit uns feiern können. Wir werden 
nun diese kurze Pause einlegen. 

(geschieht)

Ich bitte nun, den Herrn Weihbischof einzublenden. Lieber 
Herr Weihbischof, einen schönen guten Morgen! Bereits 
bei der letzten Wahl des Landesbischofs haben Sie mit uns 
die Morgenandacht gefeiert, und so habe ich mich sehr ge-
freut, dass Sie auch diesmal spontan zugesagt haben.

Ursprünglich war die Andacht natürlich in Präsenz geplant. 
Ich danke Ihnen sehr dafür, dass Sie auch in digitaler Ver-
bundenheit nun mit uns die Andacht halten und feiern wer-
den. Die Synodale Langenbach wird Sie musikalisch 
unterstützen.

Ich unterbreche nun also die zweite Plenarsitzung für die 
Morgenandacht. (Andacht hier nicht abgedruckt)

(Unterbrechung der Sitzung 
von 9:30 Uhr bis 9:52 Uhr)

IV 
Überblick über das Wahlverfahren

Präsident Wermke: Wir setzen die unterbrochene zweite 
Plenarsitzung fort. Ich komme zu Punkt IV unserer Tages-
ordnung, Überblick über das Wahlverfahren. Ich gebe 
Ihnen jetzt einen grundsätzlichen Überblick über das Wahl-
verfahren, das Bischofswahlgesetz selbst ist in vollem 
Wortlaut zum Nachlesen im Teamraum eingestellt.

Bei der Wahl müssen mindestens drei Viertel der gesetz-
lich vorgeschriebenen Mitglieder der Landessynode anwe-
send sein. Unsere Landessynode besteht aus maximal 74 
Mitgliedern, das sind 59 gewählte Mitglieder aus den Kir-
chenbezirken, 11 berufene Mitglieder und 4 weitere beru-
fene Jugendsynodale.

Die Nachwahl im Kirchenbezirk Bretten-Bruchsal konnte 
vor der Wahlsynode nicht erfolgen. Es fehlt also ein ge-
wähltes Mitglied der Landessynode, das jedoch für die Er-
mittlung der notwendigen Anwesenheit mitzählt. Ein 
Berufungsplatz ist nicht besetzt, dieser zählt bei der Ge-
samtzahl der Synodalen nicht mit, da die Anzahl der beru-
fenen Mitglieder nicht ausgeschöpft werden muss. Die 
Mitgliedschaft von Frau Prof. Dr. Springhart in der Landes-
synode ruht, da sie Kandidierende ist, nach dem Bischofs-
wahlgesetz; die Zahl der gesetzlichen Mitglieder verringert 
sich entsprechend. Das heißt, es müssen 54 Mitglieder an-
wesend sein, das ist erreicht.

Wahlberechtigt sind nur die Landessynodalen. Gewählt ist 
die von der Wahlkommission vorgeschlagene Person, auf 
die die Stimmen der Mehrheit von zwei Drittel der anwe-
senden Synodalen entfallen.

Die Wahl wird ohne Aussprache in geheimer Abstimmung 
über das digitale Wahltool Polyas durchgeführt. Die per-
sönlichen Zugangsdaten haben Sie alle per Mail erhalten, 
und ich bitte Sie noch einmal ganz herzlich, dass Sie sich 
spätestens jetzt in Polyas einloggen sollen. Zwischen den 
einzelnen Wahlgängen, also ab Bekanntgabe des jeweiligen 
Wahlergebnisses, ist jeweils eine Pause von mindestens 
30 Minuten vorgeschrieben.

Alle Kandidierenden nehmen – außer im Falle eines Ver-
zichts, der jederzeit möglich ist – erforderlichenfalls an 
zwei Wahlgängen teil. Nach dem zweiten Wahlgang schei-
det die Person mit der geringeren Stimmenzahl aus. Da-
nach wird ein dritter Wahlgang durchgeführt.

Wir haben also in Zahlen ausgedrückt, ohne Berücksichti-
gung des Verzichts auf eine weitere Kandidatur, aber auch 
ohne Berücksichtigung etwaiger Stichwahlen bei Stimmen-
gleichheit, maximal drei Wahlgänge durchzuführen.

Bis zum letzten Wahlgang ist die Mehrheit der Stimmen 
von zwei Drittel der anwesenden Synodalen unverändert 
erforderlich. Bleibt auch der letzte Wahlgang erfolglos, das 
heißt hat der Kandidat, die Kandidatin in diesem Wahlgang 
nicht die Zwei-Drittel-Mehrheit erreicht, so ist die Wahl 
 gescheitert. Das würde bedeuten, dass das ganze Vorbe-
reitungs- und Wahlverfahren, beginnend mit der Veröffent-
lichung einer erneuten Einrichtungsfrist von einem Monat 
für Anregungen seitens der Gemeindemitglieder, von neuem 
beginnen würde. Ich wünsche von ganzem Herzen, liebe 
Schwestern und Brüder, dass ich diese Konsequenz nur 
fürsorglich erläutert habe.

Nun möchte ich davon ausgehen, dass über den Verlauf 
der Wahl die nötige Klarheit besteht.

Da diese Wahl wie gesagt digital über das Online-Wahltool 
durchgeführt wird, müssen wir zunächst einen Geschäfts-
ordnungsbeschluss fassen. Denn bei einer digitalen 
Zusammenkunft ist es notwendig, den sogenannten 
Wahl körper zu definieren.

Unser Vorschlag ist, wie bei unserer digitalen Frühjahrsta-
gung zu verfahren: Der Wahlkörper besteht aus der ge-
samten Landessynode. Abwesenheiten, die, wie wir 
wissen, nur temporär sind, bleiben unberücksichtigt. Denn 
es ist niemand für die gesamte Dauer der Synodaltagung 
entschuldigt.

Ich lese Ihnen den Beschlussvorschlag vor:

Für die Durchführung der Wahlhandlungen bei der 
 außerordentlichen Tagung der Landessynode am 16. und 
17. Dezember 2021 verständigt sich die Landessynode auf 
folgende Verfahrensweise:

1. Der technische Zugang zum Abstimmungstool für Wahl-
handlungen wird für alle stimmberechtigten Mitglieder 
der Landessynode als genereller Zugang eröffnet, un-
abhängig davon, ob das einzelne stimmberechtigte Mit-
glied an der Tagung ganz oder teilweise verhindert ist.

2. Mit der Stimmabgabe ist die abstimmende Person als 
anwesend zu betrachten, unabhängig davon, ob die 
Person an der digitalen Tagung ansonsten ganz oder 
teilweise teilnimmt.

3. Die Beschlussfähigkeit wird anhand der Zahl der ange-
meldeten Nutzer im Polyas festgestellt. Ergibt die Zahl 
der angemeldeten Nutzer, dass die Beschlussfähigkeit 
nicht erreicht ist, kann der Wahlgang nicht durchgeführt 
werden. Wir werden dann eine Pause von 30 Minuten 
machen, um Landessynodalen die Möglichkeit zu 
geben, sich anzumelden.

Durch diesen Beschluss kann die nochmalige Überprüfung 
der Anwesenheit durch Namensaufruf entfallen.
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Ich bitte Sie nun um Abstimmung bezüglich des Wahl-
körpers, also des dreiteiligen Beschlusses. Das Ganze 
 geschieht, damit wir Rechtssicherheit auf jeden Fall er-
reichen können. Sofern Sie mit der soeben erläuterten Vor-
gehensweise einverstanden sind, sprich: „Der Wahlkörper 
ist die gesamte Synode“, bitte ich Sie um Ihr Zeichen über 
das Symbol „Hand heben“.

(Abstimmung geschieht)

Wir haben 76 gehobene Hände.

Sollte es Gegenstimmen geben, dann bitte ich, jetzt die 
Hand zu erheben. – Ich stelle keine Gegenstimmen fest. 
Gibt es Enthaltungen? – Das ist ebenfalls nicht der Fall. Dann 
haben wir so beschlossen und ich danke Ihnen herzlich.

Jetzt frage ich Sie:

Sind Sie zur Abstimmung über den Wahlvorschlag bereit 
und auch technisch vorbereitet? Auch hier bitte ich wieder 
um Ihr Handzeichen.

(Abstimmung geschieht.)

Soweit ich es auf meinem Bildschirm sehen kann, sind es 
ebenfalls alle. Sollte jemand noch nicht in Polyas eingetre-
ten sein oder es aus technischen Gründen nicht geschafft 
haben, bitte ich nochmals sehr herzlich, sich über die Hot-
line zu melden, so dass man dieses Problem hoffentlich 
beheben kann. Vielen Dank!

Ich bedanke mich auch im Namen der Bischofswahlkom-
mission. Denn was Sie uns eben zugesichert haben, ist 
auch ein Einverständnis mit der Arbeit, die wir in den letz-
ten Monaten geleistet haben. Herzlichen Dank!

V 
Durchführung der Wahlhandlung
Präsident Wermke: Wir kommen nun zur Durchführung 
der Wahl unter Tagesordnungspunkt V. Dazu benötigen wir 
einen Wahlausschuss, der durch die Online-Wahlen klei-
ner ist als bei Wahlen mit der Urne. Für den Wahlaus-
schuss schlage ich vor Vizepräsidentin Lohmann, den 
Schriftführer Herrn Heger und Frau Meister von der Ge-
schäftsstelle.

Gibt es hiergegen Einwände, dann bitte ich um Handzeichen.

(keine Handzeichen)

Das ist nicht der Fall. Vielen Dank!

Ich eröffne damit den ersten Wahlgang.

Herr Lange, ich bitte Sie um Freischaltung des Stimmzet-
tels im Online-Wahltool. Wir alle wissen, dass wir eine 
Stimme vergeben dürfen.

Haben alle ihre Stimme abgegeben?

(Herr Lange: Im Augenblick haben wir  
68 abgegebene Stimmen.)

Dann warten wir noch einen Moment. Wie sieht es jetzt aus?

(Herr Lange: Jetzt sind angemeldet 70, abgegebene 
Stimmen 70. Einen kleinen Augenblick, ich habe  
noch eine Teilnehmerin in der Leitung. Jetzt sind  

71 angemeldet und 71 Stimmen abgegeben.)

Damit ist der erste Wahlgang geschlossen. Ich bitte Herrn 
Lange, den Wahlgang technisch abzuschließen und das 
Ergebnis auszuwerten. Das Ergebnis wird an den Wahl-
ausschuss gemeldet und ich gebe es Ihnen anschließend 
bekannt. Das wird ein paar Minuten dauern. Vielleicht holen 
Sie sich in der Zeit einen Kaffee oder lüften auch einmal 
durch.

(Kurze Unterbrechung)

Ich gebe Ihnen nun das Ergebnis des ersten Wahlganges 
bekannt: Zahl der gesetzlich vorgeschriebenen Mitglieder 
72, davon müssen drei Viertel anwesend sein und mitge-
stimmt haben. Die erforderliche Stimmenzahl, sprich die 
Mehrheit von zwei Drittel, liegt bei 48.

Abgegebene Stimmzettel: 71. Ungültige Stimmzettel: 0. 
Enthaltungen: 1. Es entfallen auf die Kandidierenden

Dr. Martin Mencke 33 Stimmen

Prof. Dr. Heike Springhart 37 Stimmen.

Damit ist im ersten Wahlgang keiner der beiden Kandidie-
renden gewählt. Laut Ordnung müssen wir jetzt / dürfen wir 
jetzt – das können Sie interpretieren – eine halbe Stunde 
Pause machen. Dann treffen wir uns wieder, und zwar 
pünktlich um 10:45 Uhr, zum zweiten Wahlgang. Vielen Dank!

(Unterbrechung der Sitzung 
von 10:15 bis 10:45 Uhr)

Präsident Wermke: Liebe Schwestern und Brüder, wie ver-
einbart wollen wir nun die Wahl fortführen. Noch einmal der 
Hinweis, dass alle bitte kontrollieren sollten, ob sie noch in 
Polyas angemeldet sind. Nach unseren Mitteilungen sind 
ein paar Personen wieder entweder automatisch aus dem 
System gefallen oder haben sich selbst wieder dort abge-
meldet. Mit dem Link, den Sie haben, können Sie sofort 
wieder ins System gehen.

Nach den Ergebnissen des ersten Wahlganges haben wir 
im zweiten Wahlgang die bisherigen Kandidierenden.

Ich bitte Herrn Lange um Freischaltung des Stimmzettels.

(geschieht)

Herr Lange wird uns informieren, wie momentan der Stand 
der Beteiligung ist.

(Herr Lange: 71 Personen sind angemeldet,  
68 haben abgestimmt.)

Somit fehlen uns noch drei, dann warten wir noch ein wenig. 

(Herr Lange: Angemeldet sind 71,  
abgestimmt haben bisher 70).

Da wir natürlich nicht kontrollieren können, warum diese 
beiden Zahlen nicht identisch sind, würde ich nun trotzdem 
den Wahlgang abschließen wollen.

Dann bitte ich Sie, Herr Lange, offiziell zu schließen und 
das Ergebnis auszuwerten. Der zweite Wahlgang ist damit 
geschlossen. Wir legen eine Pause von 10 Minuten ein. 
Dann werde ich Ihnen die Ergebnisse bekannt geben.

(Unterbrechung der Sitzung 
von 10:50 Uhr bis 11:02 Uhr).

Präsident Wermke: Liebe Schwestern und Brüder, ich 
gebe Ihnen das Ergebnis des zweiten Wahlgangs bekannt.

Zahl der anwesenden Synodalen: 71. Die erforderliche 
Stimmenzahl für die Zwei-Drittel-Mehrheit: 48. 
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Zahl der abgegebenen Stimmzettel: 70. Gültige Stimmzet-
tel: 70. Ergebnis der Auszählung. Es entfielen auf

Dr. Martin Mencke 34 Stimmen,

Prof. Dr. Springhart 36 Stimmen.

Damit hat keine der beiden Personen die erforderliche 
Zwei-Drittel-Mehrheit erreicht.

Nach dem Bischofswahlgesetz, was ich Ihnen heute schon 
erläutert habe, müssen wir dann einen dritten Wahlgang 
starten, in dem aber nur noch die Person teilnimmt, die die 
höhere Stimmenzahl erreicht hat. Das wäre Frau Prof. Dr. 
Heike Springhart. Es wird ein Wahlzettel vorbereitet mit der 
Möglichkeit, mit Ja, Nein oder Enthaltung zu stimmen.

Im dritten Wahlgang benötigt die Kandidatin, um gewählt 
zu sein, zwei Drittel der Stimmen, also, wenn die Beteili-
gung gleichbleibt, 48. Wird diese Stimmenzahl nicht er-
reicht, ist die Bischofswahl gescheitert. Was das bedeutet, 
habe ich auch bereits erläutert.

Ich bitte Herrn Lange, die Wahl entsprechend vorzuberei-
ten und in Polyas einzustellen.

(Zuruf: Brauchen wir jetzt keine Unterbrechung  
zwischen den beiden Wahlgängen?)

Doch! Die Mitteilung erfolgte, damit Sie alle entsprechend 
vorbereitet sind. Wir haben die üblichen Pausen von 30 Mi-
nuten, damit Sie auch noch einmal ins Gespräch kommen 
können, so Sie das wollen. Die Zugangsmöglichkeiten in 
die Ausschüsse und Begegnungsräume sind weiterhin 
offen und möglich, wie auch beim letzten Wahlgang. Dann 
werden wir die Wahl starten können. Herr Lange wird sie 
vorbereitet haben bis zu dem Zeitpunkt.

Es ist jetzt 11.05 Uhr. Um 11.35 Uhr treffen wir uns wieder.

(Unterbrechung der Sitzung 
von 11:05 Uhr bis 11:35 Uhr)

Präsident Wermke: Liebe Konsynodale, ich eröffne nun den 
dritten Wahlgang. Sie wissen, dass sich im dritten Wahl-
gang die Zahl nun um die vorgeschlagene Person, die im 
vorangegangenen Wahlgang die geringere Stimmenzahl 
erhalten hat, reduziert.

Somit steht zur Wahl Frau Prof. Dr. Heike Springhart. Sie 
können abstimmen mit Ja, Nein oder Enthaltung.

Herr Lange, ich bitte Sie um Freischaltung des Stimmzettels. 

(geschieht)

Herr Lange, können Sie uns sagen, wie die Abstimmungs-
lage momentan ist?

(Herr Lange: Es sind 70 Personen angemeldet,  
69 haben bisher abgestimmt.)

Dann geben wir noch ein wenig zu.

(Herr Lange: Es bleibt bei 70 Angemeldeten  
und 69 abgegebenen Stimmen.)

Dann werde ich den Wahlgang schließen und ich bitte 
Herrn Lange, den Wahlgang im Wahltool zu schließen, das 
Ergebnis auszuwerten und an den Wahlausschuss mitzu-
teilen. Das wird wieder ein wenig dauern. Wir setzen die 
Sitzung fort um 11:45 Uhr in der Hoffnung, dass dann das 
Ergebnis vorliegt.

(Unterbrechung der Sitzung 
von 11:39 Uhr bis 11:45 Uhr)

VI 
Bekanntgabe des Wahlergebnisses
Präsident Wermke: Ich freue mich, der Synode das Ergeb-
nis des erfolgreichen dritten Wahlgangs bekanntgeben zu 
können.
Anzahl der anwesenden Synodalen: 69, erforderliche Stim-
menzahl: 46.
Auf Frau Prof. Dr. Heike Springhart entfielen 55 Ja-Stim-
men, 7 Nein-Stimmen und 7 Enthaltungen. Damit hat Frau 
Springhart die erforderliche Mehrheit von zwei Drittel der 
abgegebenen Stimmen erreicht.
Ich bitte Sie nun, in den Raum zu kommen. Wie üblich, 
werde ich die Frage stellen: Nehmen Sie die Wahl an, Frau 
Springhart.

(Frau Prof. Dr. Springhart betritt den Raum.)
Frau Prof. Dr. Springhart: Ja, ich nehme die Wahl an und 
bedanke mich für das Vertrauen.
Präsident Wermke: Dann freuen wir uns doch sehr. Liebe 
Konsynodale, die Wahl ist entschieden, die erforderliche 
Mehrheit wurde erreicht. So darf ich der künftigen Landes-
bischöfin herzlich gratulieren. Wir freuen uns alle, mit Ihnen, 
liebe Frau Springhart, nun getrost in die Zukunft zu blicken 
und all das anzugehen, was auf uns wartet, sei es die 
Transformation in unserer Landeskirche, sei es das Treffen 
des Ökumenischen Rates der Kirchen, sei es die innere 
Umgestaltung der Verwaltung.
Als leitende Geistliche sind sie gefragt in den Bezirken, Re-
gionen und Gemeinden, und Ihre Anregungen, Ihre Seel-
sorge und Ihre Anteilnahme am Geschehen dort wird 
freudig erwartet. Namens der Landessynode darf ich deut-
lich sagen: Wir freuen uns auf die Zusammenarbeit in der 
Synode, im Landeskirchenrat und in allen Gremien, in 
denen wir miteinander zu tun haben, sehr.
Jetzt muss ich schauen, ob Herr Mencke da ist. 
Lieber Herr Mencke, wie in jeder Wahl dieser Art kann es 
nur einen Gewinner oder eine Gewinnerin geben.
Ihnen danken wir sehr, dass Sie sich auf diese Kandidatur 
eingelassen haben und viel Herzblut, wie wir alle verspürt 
haben, in die Vorbereitungen haben einfließen lassen. Wir 
alle wissen sicher, was Sie sich zugemutet haben und wie 
sehr dies auch unter den derzeitigen, uns so bestimmen-
den und beschwerenden Pandemiebedingungen eine zu-
sätzliche Belastung war.
Für Ihre Vorstellung bei der Klausur der Wahlkommission, 
wie auch gestern hier im Plenum, für die Möglichkeit zum 
offenen Gespräch in den Ausschüssen, für die schriftlichen 
Unterlagen und auch den Gottesdienst am 1. Advent in 
Heidelberg danke ich Ihnen von ganzem Herzen. 
Das alles bedurfte intensiver Vorbereitungen, war eine 
sehr anstrengende Leistung. Und es war eine bemerkens-
werte Leistung. Mit Recht hat die Bischofswahlkommission 
auch Sie zur Wahl vorgeschlagen.
Nun habe ich Blumen zu überreichen, natürlich zunächst 
der Siegerin.

(Präsident Wermke überreicht an  
Frau Prof. Dr. Springhart und Herrn Dr. Mencke  

jeweils einen Blumengruß.  – Landesbischof  
Prof. Dr. Cornelius-Bundschuh dankt und gratuliert.)

An alle Konsynodale darf ich mitteilen, dass wir nun über 
den Chat eine Möglichkeit haben werden, die durch Herrn 
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Dr. Ohnemus eingeblendet wird, der das auch erläutert. Es 
geht darum, wie Sie gratulieren können und wie wir das 
auch anschließend in einer ansprechenden Form ausdru-
cken und überreichen können.

Ich bitte Herrn Dr. Ohnemus, das kurz zu erklären.

Herr Dr. Ohnemus: Ich habe im Chat zweimal einen Link 
eingestellt. Auf diesen Link können Sie klicken und da-
durch direkt zu einer Seite kommen, auf der Sie Glückwün-
sche an Frau Prof. Dr. Springhart überbringen können. Auf 
diese Weise können wir ein gemeinsames Dokument ge-
nerieren, das dann auch nach außen gezeigt werden kann. 
Ich freue mich auf Ihre Teilnahme an dieser Möglichkeit der 
Glückwunschübergabe.

Präsident Wermke: Nun darf ich das Wort an Frau Prof. Dr. 
Springhart übergeben.

Frau Prof. Dr. Springhart: Liebe Synode, ich danke Ihnen 
sehr für das große Vertrauen, das Sie mir geschenkt 
haben, für den Rückenwind, für die guten Gespräche ges-
tern, für das echte Interesse und die Rückmeldungen in 
den Ausschüssen. Ich freue mich darüber, dass wir jetzt 
gemeinsam in die Zukunft und zunächst einmal in die 
Weihnachtszeit gehen. Ich finde, Weihnachten Kirche zu 
werden, ist eigentlich ein gutes Motto. Kirche, in die Gott 
kommt, auch dann, wenn wir es vielleicht gar nicht vermu-
ten, weil es neblig ist, weil das Stroh stupst oder weil es 
zieht – aber Gott kommt. Lassen Sie uns Weihnachtskirche 
werden. Daran werde ich mich in der nächsten Zeit halten, 
daran halte ich mich fest. Daran halten wir uns alle fest und 
der Ruf des Engels, den wir uns haben gestern schon 
sagen lassen, klingt in der nächsten Zeit über uns: Fürchtet 
Euch nicht.

Ich freue mich, ich danke Ihnen sehr und wünsche Ihnen 
gesegnete Weihnachten.

VII 
Grußwort
Präsident Wermke: Wir freuen uns nun auf das Grußwort 
der Vorsitzenden des Rates der EKD, Frau Dr. Annette 
Kurschus.

Frau Dr. Kurschus: Ich habe den letzten Wahlakt mitbe-
kommen, mitgefiebert – welch eine spannende Wahl ist da 
jetzt über die Bühne gegangen. Ich ahne etwas von dem, 
was alles vorher war. An beide, die kandidiert haben, zu-
nächst einmal ganz herzliche Grüße. Jetzt freue ich mich, 
dass die Wahl getroffen ist. Ich freue mich zuallererst per-
sönlich, dann freue ich mich aber natürlich auch von Amts 
wegen. Die Kollegin in Westfalen grüßt die künftige Kolle-
gin in Baden und die Ratsvorsitzende der EKD grüßt ein 
künftiges neues Mitglied der Kirchenkonferenz.

Liebe Heike Springhart, ich freue mich wirklich. Sie über-
nehmen eine große Aufgabe, ein anspruchsvolles Amt. 
Das mutet Ihnen die Synode mit dieser Wahl zu. Sie über-
nehmen eine beglückende Aufgabe und ein reizvolles Amt. 
Das sage ich auch aus Erfahrung. Das traut Ihnen offenbar 
die Synode zu, das vertraut Ihnen die Synode mit dieser 
Wahl an.

Im ersten Timotheus-Brief heißt es: „Das ist gewisslich 
wahr, wenn jemand ein Bischofsamt erstrebt, begehrt er 
eine hohe Aufgabe“. Ja, eine hohe Aufgabe, oder, wie es 
im Urtext wörtlich heißt – es lohnt sich bekanntlich, da noch 
einmal nachzusehen – „eine schöne Tat“ steht da wörtlich 

calos ergon. Also nicht, wie es so oft übersetzt wird „er tut 
ein gutes Werk“, sondern „eine schöne Tat“. Das ist es 
wirklich, freuen Sie sich darauf!

Dass Sie dieses Amt nicht leichtfertig angestrebt haben, 
davon weiß ich. Umso besser, dass die Synode Sie nun mit 
der Wahl gewissermaßen dazu überredet und überrumpelt 
hat. Jetzt sind Sie es, weil die Mehrheit der Synode das so 
wollte. Und das ist gut so! Sie bringen viel mit in diese neue 
Aufgabe: Liebe zur Theologie, Liebe zu den Menschen, 
Liebe auch zur Kirche, davon spürt man viel.

Unsere Kirche nicht nur in Baden steht vor großen Heraus-
forderungen. Die kennen Sie, die muss ich nicht alle auf-
zählen. Nie ist uns derart hautnah auf den Leib gerückt, wie 
verletzlich und verwundbar wir sind, und zwar wir alle, nicht 
nur einige wenige Randgruppen im Zusammenleben der 
Kirche und im Zusammenleben der Gesellschaft, wie auch 
im persönlichen Leben. Wir erkennen, wie wenig wir da 
wirklich in der Hand haben. Verwundbarkeit, so viel habe 
ich inzwischen verstanden und gelesen, ist in besonderer 
Weise Ihr Thema. 

Weihnachten ist, so haben Sie in einem Interview gesagt, 
Teil der Verwundbarkeit Gottes, das ist der Kern, dass Gott 
sich selbst verletzlich macht und damit zeigt, aus dieser 
Verletzlichkeit kann Verwandlung entstehen. Es mag ein 
Segen für die Kirche in Baden und auch für unsere Kirche 
in Deutschland sein, dass Sie in Ihrem leitenden geistli-
chen Amt, dieses zarte und starke Verständnis von Gott 
und den Menschen durchbuchstabieren. Ihnen eilt der Ruf 
voraus, eine hervorragende Predigerin zu sein. Das ist gut. 
Das Bischofsamt ist zuallererst ein Amt des Wortes und der 
Verkündigung.

Im ersten Timotheus-Brief wird von einem Bischof gefor-
dert, er oder sie solle Erfahrung, Bewährung und einen 
guten Ruf mitbringen. Das ist Ihnen alles zu eigen. Das 
können Sie vorweisen. Eines hatte der Briefschreiber nicht 
im Sinn, das konnte er vermutlich noch nicht einmal den-
ken, dass nämlich das Amt eines Bischofs durch eine Frau, 
dazu noch durch eine unverheiratete Frau, ausgeübt wird. 
Ich vermute, der Mann wäre einigermaßen verblüfft, wenn 
er uns beide heute hier so sähe. Vielleicht würde er vor 
Schreck erstarren, davon gehe ich jetzt einmal mutig aus.

Die Badische Landeskirche hat unter dem Motto #glei-
chundberechtigt in diesem Jahr an 50 Jahre rechtliche 
Gleichstellung von Pfarrerinnen und Pfarrern in der Badi-
schen Landeskirche erinnert. Da sind Sie nun als Frau in 
diesem leitenden Amt eine wunderbare Bestätigung.

Wenn jemand ein Bischofsamt erstrebt, begehrt er eine 
hohe Aufgabe. Ich komme darauf noch einmal zurück. Eine 
schöne Tat! Ja, es ist wahr, am Ende steht über diesem 
Amt, über diesem schönen Amt, eine große Verheißung. 
Da lesen wir, „welche ihren Dienst gut versehen, erwerben 
sich viel Freimut im Glauben an Jesus Christus“. Freimut! 
Das ist ein wunderschönes Wort. Freier Mut, Mut zum frei 
sein. Den wünsche ich Ihnen, liebe Heike Springhart, liebe 
Kollegin und darin den geflügelten Segen Gottes.

Abschließend noch ein Wort zu Dir, lieber Jochen Corne-
lius-Bundschuh. Noch ist es ja zu früh für Abschiedsworte, 
Dank geht aber immer. Deine Klugheit und Klarheit, Deine 
Erfahrung und Deine menschliche Wärme waren über 
viele Jahre ein Segen für die Badische Landeskirche, für 
die EKD und für mich persönlich auch. Du bringst einen 
Klang in das Konzert der Leitungsstimmen in unserer Kir-
che, der unverwechselbar ist. Den vergesse ich nicht. Für 
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Deinen Endspurt als Landesbischof wünsche ich Dir 
 Gottes Segen, gute Übergänge Euch beiden bei der Stabs-
übergabe von Amtsinhaber an die künftige Nachfolgerin. 
Gottes Segen für Euch beide und für Sie alle. Vielen Dank!

Präsident Wermke: Ganz herzlichen Dank Frau Kurschus!

 
VIII 
Verschiedenes
Präsident Wermke: Es liegen keine Punkte unter Verschie-
denes vor.

 
IX 
Schlusswort des Präsidenten
Präsident Wermke: Liebe Schwestern und Brüder! Wir 
sind zu einem guten Ende und ans Ende unserer außeror-
dentlichen Tagung gekommen. Und es ist an der Zeit zu 
danken: Ihnen allen für die konstruktive Zusammenarbeit 
bei dieser Tagung trotz aller digitalen Hürden, Dank noch 
einmal der Bischofswahlkommission für die intensive Vor-
arbeit auf diese Wahlsynode hin und für allen Einsatz.

Wir alle haben uns die Entscheidung in dieser so wichtigen 
Wahl nicht leicht gemacht, haben den nötigen Konsens ge-
funden und letztendlich im guten Sinne unserer badischen 
Traditionen mit großer Übereinstimmung Frau Springhart 
zur neuen Landesbischöfin gewählt. 

Mein Dank gilt an dieser Stelle noch einmal Herrn Dr. Men-
cke für all das, was er in diese Wahl miteingebracht hat. 
Ebenso danke ich der Vizepräsidentin und dem Vizepräsi-
denten für ihre Unterstützung, den Ausschussvorsitzenden 
und Schriftführenden, all denen, die uns im Gottesdienst 
und in der Andacht, wie auch in den Gebeten geistlich be-
gleitet und geleitet haben. 

Danken darf ich sehr für die Unterstützung aus dem Hause 
den Herren Geiss, Lange und Dr. Ohnemus, sowie Herrn 
Friedrich und Herrn Naefken für die technische Unterstüt-
zung. Dank auch unserer ersten Schriftführerin Frau Groß, 
die aus dem Homeoffice manches bewältigt hat.

Mit vielen Überstunden und außerordentlichem Einsatz hat 
Frau Meister diese Tagung im Wesentlichen mit Unterstüt-
zung von Frau Wegesend, Frau Vollmer und Frau Beilharz 
vorbereitet. Herzlichen Dank für diesen Kraftakt, der immer 
wieder neue Varianten erforderte.

Allen im Haus, die uns in anderer Weise unterstützt haben, 
sage ich herzlichen Dank.

Das Zentrum für Kommunikation mit dem Pressesprecher 
Dr. Meier und Frau Alexandra Weber war im Zusammen-
hang mit dem gesamten Geschehen um die Bischofswahl 
ebenfalls sehr gefordert. Auch dafür herzlichen Dank, wie 
auch allen Vertretern der Medien, die die Wahl zum Teil bei 
uns hier im Büro direkt begleitet haben.

X 
Beendigung der Tagung / Schlussgebet
Präsident Wermke: Damit, liebe Schwestern und Brüder, 
sind wir am Ende dieser Tagung angelangt.

Ich schließe die zweite Sitzung sowie die erste außer-
ordentliche Tagung der 13. Landessynode anlässlich der 
Wahl ins Bischofsamt.

Wie es eine kleine Tradition geworden ist, wollen wir, musika-
lisch unterstützt und sicherlich vor den Bildschirmen ohne 
Maske „Großer Gott, wir loben dich“ singen (Lied EG 331). 
Herr Kirchmusikdirektor Michaelis hat uns das Lied digital 
vorbereitet, herzlichen Dank an ihn und an die Jugend -
kantorei der Pforzheimer Stadtkirche. Wir singen die 
Strophen 1, 9, 10 und 11. Bitte schlagen Sie gegebenen-
falls Ihr Gesangbuch dazu auf. 

(Die Synode singt das Lied.)

Herzlichen Dank Herr Michaelis, herzlichen Dank der 
Jugend kantorei. Herzlichen Dank Ihnen allen, die im Live-
stream unsere Tagung mitverfolgt haben, herzlichen Dank 
Ihnen, liebe Konsynodalen.

Ich wünsche Ihnen allen eine weitere gesegnete Advents-
zeit und ein frohes Weihnachtsfest, denn in der Geburt 
Christi zeigt uns Gott, wie er mit uns unterwegs sein will, 
wie er uns annimmt, wie er uns immer wieder neue Kraft 
und Zuversicht schenkt.

Ich bitte Herrn Landesbischof Cornelius-Bundschuh um das 
Schlussgebet. 

Landesbischof  Prof. Dr. Cornelius-Bundschuh: Du bist 
auf dem Weg zu uns, Gott.

Du bringst Licht in unsere Welt und willst, dass wir dieses 
Licht weitergeben. 

Du erfüllst Menschen mit deinem Geist, die bereit und fähig 
sind, deiner Kirche zu dienen: im Ehrenamt und beruflich, 
als Synodale und in vielen anderen Aufgaben. 

Wir sagen dir Dank für Martin Mencke und Heike Springhart, 
die für das bischöfliche Amt in der Evangelischen Landes-
kirche in Baden kandidiert haben. 

Wir sagen dir Dank, dass die Landessynode eine Wahl ge-
troffen hat, wer unsere Kirche in Zukunft durch dein Wort 
leiten wird. 

Sei bei Martin Mencke und seiner Familie, begleite ihn auf 
seinem Weg zurück in sein bisheriges Amt, lege deinen 
Segen auf seine Wege.

Sei bei Heike Springhart, die zur Landesbischöfin gewählt 
wurde und leite und begleite sie auf Ihrem Weg in das neue 
Amt. 

Lege deinen Segen auf diese Wahl, dass sie deiner Kirche 
hilft, ihrem Auftrag zu folgen, dass sie den Glauben der 
Menschen stärkt und sie ermutigt, in deinem Geist Verant-
wortung füreinander zu übernehmen. 

Dir sei Lob und Dank in Ewigkeit. 

(Ende der Tagung: 12:15 Uhr.)
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